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Дорогие друзья!
Думаем, у нас есть все основания так обращаться к читателям нового журнала «Один пояс 
– один путь. 10 лет сотрудничества»: почти десятилетие – с момента объявления в Астане 
этой глобальной инициативы Си Цзиньпином, это наш общий путь мира, созидания, спра-
ведливости, экономического процветания. Мы вместе – каждый на своем месте – работа-
ем во благо наших стран и наших народов.

    Вы держите в руках первый номер нового издания. Он всецело посвящен большой со-
вместной работе, тем проектам, которые уже были реализованы в рамках глобальной ини-
циативы Belt and Road, которые сейчас осуществляются и которые в планах. Уникальность 
инициативы «Один пояс – один путь» в том, что она не была навязана Китаем своим сосе-
дям по континенту и планете, а в том, что она успешно сопрягается с важными националь-
ными проектами и стратегическими задачами государств, которые поддержали ее. 

   Можно сказать, что страны-участницы приходят со своими национальными задачами в 
глобальный проект Belt and Road, находят точки сопряжения и на взаимовыгодных усло-
виях реализуют задачи как национального, так и континентального масштаба. Например, 
такие как государственная программа инфраструктурного развития Республики Казах-
стан «Нұрлы жол». Именно поэтому инициатива обрела статус магистрального проекта 
развития Нового экономического Шелкового пути на нашем континенте.

    Журнал станет вашим проводником на этом глобальном пути через весь континент, участ-
никами которого уже стали более 130 стран мира. К нему присоединились не только страны 
Азии, Европы, но и Африки, Океании, Южной Америки, тем самым сделав инициативу Belt 
and Road межконтинентальной. Эта инициатива сегодня способствует выработке новых 
механизмов регионального экономического партнерства и процветания вовлеченных 
стран, укреплению культурных обменов и связей разных цивилизаций, содействует миру 
и устойчивому развитию. Уже сегодня на территории мегапроекта сосредоточены богатые 
запасы ресурсов, проживает 63% населения планеты, а предположительный экономиче-
ский масштаб оценивается в 21 трлн долларов. К 2022 году в этот мега-проект уже вложено 
более 1 триллиона долларов.

   Коллектив газеты «Деловой Казахстан» и Группа компаний «Бизнес Медиа», которые 
взялись за издательский проект, приуроченный к 10-летию инициативы Belt and Road, на 
протяжении всего года будут давать реальную картину ее развития, рассказывать о наи-
более ярких и интересных событиях юбилейного года. Надеемся, эти публикации будут 
интересны и полезны читателям. 

В добрый путь, друзья!

С уважением, редакция журнала «Один пояс – один путь.  
10 лет сотрудничества»   
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Месяцем позже, в октябре того 
же года, лидер Китая в сто-
лице Индонезии Джакарте 

обнародовал еще один масштабный 
проект – Морской Шелковый путь XXI 
века. Спустя некоторое время, в мар-
те 2015 года, два этих проекта были 
объединены в масштабную иници-

ативу, названную «Один пояс, один 
путь». Ее главной целью стал ответ 
на вызовы мирового развития по-
средством международного сотруд-
ничества, а также интегрирование 
ресурсов и оказание помощи другим 
государствам в решении их экономи-
ческих проблем.

Последовавшее за этим событие – 
первый Форум по международному 
сотрудничеству на высшем уровне 
в рамках инициативы «Один пояс, 
один путь», состоявшийся в Пекине 
14-15 мая 2017 года, стал историче-
ской вехой для глобального проекта. 

Историческим событием в те дни 

стала и волнующая речь Председате-
ля КНР Си ЦЗИНЬПИНА, произнесен-
ная им на мероприятии, собравшем 
в столице Китая представителей из 
более чем ста стран мира.

Представляем вашему вниманию 
ее ключевые тезисы, прозвучавшие 
на открытии Форума и как нельзя 
лучше проливающие свет на главные 
цели и задачи инициативы «Один по-
яс, один путь».  

Уважаемые главы стран и  прави-
тельств, министры и  руководители 
международных организаций, дамы 
и господа, друзья!

Когда начинается лето и все живое 
растет, цветет и распускается, в этот 
прекрасный момент почетные гости 
из 100 стран собрались в Пекине, что-
бы вместе обсудить план строитель-
ства «Одного пояса, одного пути» (да-
лее «Пояс и путь»). Это событие имеет 
чрезвычайно важное значение.

Сегодня вместе собралось боль-
шое количество людей. Я надеюсь, 
что все примут участие в  дискуссии 
и  будут свободно высказывать свое 
мнение; что каждый внесет предло-
жение для  продвижения строитель-
ства «Пояса и пути» и позволит этому 
эпохальному проекту осчастливить 
народы всех стран.

Дамы и  господа! Друзья! Более 
двух тысяч лет назад наши предше-
ственники, выполняя тяжелый труд 
первооткрывателей, пересекали 
на телегах степи и пустыни, прокла-
дывали на суше Великий Шелковый 
путь, соединивший Азию, Европу 
и  Африку. Наши предки пускались 
в  дальние плавания, преодолевали 
страшные валы и  яростные волны, 
чтобы проложить Морской Шелко-
вый путь, соединивший Восток с За-
падом. Древний Шелковый путь от-
крыл новое окно дружественных свя-
зей между странами и написал новую 
главу в  развитии человечества. Бе-
режно хранящийся в  Историческом 
музее китайской провинции Шэньси 
«позолоченный бронзовый шелко-
пряд» и обнаруженный в Индонезии 
обломок затонувшего тысячи лет на-
зад судна Бату-Хитам свидетельству-
ют об этом историческом периоде.

Простиравшийся на  десять тысяч 

ли и просуществовавший тысячи лет 
древний путь накопил в себе особый 
дух Шелкового пути, в  основе кото-
рого лежат мир и сотрудничество, от-
крытость и сотрудничество, взаимное 
обучение, взаимная выгода и всеоб-
щий выигрыш. Дух Великого Шелко-
вого пути – это ценнейшее наследие 
человеческой цивилизации. 

Мир и сотрудничество. Во времена 
династии Хань, около  140 года до  н. 
э., мирная дипломатическая миссия 
покинула город Чанъань (древняя 
столица Китая, современный город 
Сиань) и начала прокладывать доро-
гу с Востока на Запад. Во главе этой 
миссии был известный Чжан Цянь, от-
правившийся в «западные земли». Во 
времена династий Тан, Сун и Юань од-
новременно развивались сухопутные 
и морские маршруты Шелкового пути. 
Китайский путешественник Ду Хуань, 
итальянский Марко Поло, марок-
канский Ибн Баттута оставили свой 
след на этих путях. В начале XV века, 
при династии Мин, известный китай-
ский мореплаватель Чжэн Хэ совер-
шил семь мореплаваний в  открытом 
океане, он оставил хвалу о себе на ты-
сячи лет. Эти первопроходцы завоева-
ли свое место в истории не благодаря 
строевым коням и  длинным копьям, 
у  них были лишь караваны верблю-
дов и добрые намерения. Поколение 
за поколением путешественники Ве-
ликого Шелкового пути построили 
мост мира и узы сотрудничества меж-
ду Востоком и Западом.

Открытость и  сотрудничество. 
Древний Шелковый путь проходил 
через  бассейны реки Нил, рек Тигр 
и Евфрат, Инд и Ганг, Хуанхэ и Янцзы. 
Великий Шелковый путь пересекал 
колыбели египетской, вавилонской, 
индийской и китайской цивилизаций, 
а также территории, где царили буд-
дизм, христианство и ислам; он про-
ходил через разные страны, где жили 
народы, отличающиеся друг от друга 
цветом кожи. Люди разных цивили-
заций, религий и  рас старались на-
ходить общее, несмотря на существу-
ющие различия, они были открыты 
и терпимы друг к другу. Они плечом 
к плечу писали великолепные стихи, 
проникнутые взаимным уважением, 
рука об руку писали прекрасную кар-

тину о совместном развитии. Сегодня 
древние города Цзюцюань, Дуньху-
ан, Турфан, Самарканд, Багдад и Кон-
стантинополь, а также древние порты 
Нинбо, Цюаньчжоу, Гуанчжоу, Бэй-
хай, Коломбо, Джидда и Александрия 
являются живыми памятниками это-
го исторического периода, говорящи-
ми нам, что цивилизация развивает-
ся благодаря открытости, а народы – 
благодаря взаимодействию.

Взаимное обучение. Великий Шел-
ковый путь – это не только путь тор-
говли, но и путь обмена знаниями. По 
маршрутам Великого Шелкового пути 
китайский шелк, фарфор, лакиро-
ванная посуда и железная утварь от-
правлялись на Запад, в то время как в 
Китай пришли перец, лен, специи, 
виноград и гранат. Благодаря Велико-
му Шелковому пути в Китай проник-
ли буддизм, ислам, а также арабская 
астрономия, календарная система 
и медицина. В то же время по разным 
частям света распространялись четы-
ре великих изобретения Китая и ма-
стерство шелководства. Что гораздо 
важнее, обмен товарами и знаниями 
приносил новые идеи. Например, буд-
дизм возник в Индии, расцвел в Китае 
и  обогатился в  Юго-Восточной Азии. 
Конфуцианская культура, зародив-
шаяся в  Китае, получила признание 
среди европейских мыслителей, таких 
как Лейбниц и Вольтер. В этом и за-
ключается привлекательность обще-
ния и успехи взаимного обучения.

Взаимная выгода и всеобщий вы-
игрыш. Древний Шелковый путь стал 
свидетелем великолепия непрерыв-
ных визитов посланцев и  торговцев 
на суше и несчетного количества ко-
раблей в море. По этой главной арте-
рии свободно перемещались такие 
факторы производства, как капитал, 
технологии и  люди; осуществлялось 
совместное пользование товара-
ми и  ресурсами. Процветали и  раз-
вивались крупные города Алматы, 
Самарканд и  Чанъань, порты Сур 
и Гуанчжоу. Бурно развивались древ-
ние государства – Римская империя, 
Парфянское и  Кушанское царства; 
вошли в эру процветания китайские 
династии Хань и Тан. Великий Шел-
ковый путь создал высокоразвитые 
и процветающие регионы.

Си ЦЗИНЬПИН:  
Длинный путь можно пройти, 
только совершая шаг за шагом

7 сентября 2013 года стало поистине историческим событием для всего мира. Именно в этот 
день в столице Казахстана городе Астане Председатель КНР Си Цзиньпин, выступая в стенах 
Назарбаев Университета, выдвинул предложение о создании Экономического Шелкового 
пути. Инициатива включила в себя пять основных направлений: усиление политического 
согласования, строительства единой дорожной сети, торговых связей, валютных перетоков, 
связей между людьми и дружественных контактов.
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  История  – наш лучший учитель. 
Этот период истории показывает, 
что как бы далеко друг от друга мы 
ни находились, стоит только набрать-
ся смелости и  сделать первый шаг 
навстречу, и  тут же можно встать 
на путь взаимопонимания и совмест-
ного развития и отправиться в пре-
красные далекие края, где царят сча-
стье, спокойствие и гармония.

Дамы и господа! Друзья!
С точки зрения истории человече-

ство живет в эпоху великого прогрес-
са, великих изменений и  глубоких 
преобразований. Глубоко развива-
ются многополярность мира, эконо-
мическая глобализация, обществен-
ная информатизация и  культурное 
разнообразие. С каждым днем уси-
ливаются тенденции к миру и разви-
тию, реформы и инновации набирают 
обороты. Никогда еще мы не видели 
таких тесных связей между странами, 
как  сегодня, такого сильного стрем-
ления людей к лучшей жизни, и ни-
когда у человечества не было такого 
разнообразия способов преодоления 
трудностей.

С точки зрения реальности мы жи-
вем в мире, полном вызовов. Рост ми-
ровой экономики требует новых дви-
жущих сил, развитие должно быть 
более инклюзивным и  сбалансиро-
ванным, а  разрыв между богатыми 
и  бедными должен быть сокращен. 
Горячие точки в некоторых регионах 
вызывают нестабильность, и  тер-
роризм процветает. Дефицит мира, 
развития и управления представля-
ет собой серьезный вызов для чело-
вечества. Я все время думаю об этой 
проблеме.

  Посещая с  визитом Казахстан 
осенью 2013 года, я выдвинул идею 
совместного построения Эконо-
мического пояса Шелкового пути, 
а  позднее в  Индонезии  – идею со-
вместного построения Морского 
Шелкового пути XXI века. Вместе они 
составили инициативу «Один пояс 
и  один путь». Как гласит китайская 
поговорка, персиковые и  сливовые 
деревья безмолвны, однако под ни-
ми всегда образуется тропа от тяну-
щихся к  ним людей. За четыре года 
с  момента выдвижения концепции 

более 100 государств и  междуна-
родных организаций выразили под-
держку данной программе и  стали 
принимать активное участие в стро-
ительстве «Пояса и пути». В важных 
резолюциях, принятых Генеральной 
Ассамблеей ООН и Советом Безопас-
ности, содержится ссылка на  него. 
Благодаря нашим усилиям видение 
инициативы «Пояс и  путь» вопло-
щается в жизнь и приносит богатые 
плоды.

Это четыре года непрерывного 
усиления политической координа-
ции. Я неоднократно говорил, что 
строительство «Пояса и пути» пред-
полагает не начало с чистого листа, 
а работу на основе сопряжения уже 
существующих стратегий и  исполь-
зования взаимодополняющих пре-
имуществ. Мы осуществили согласо-
вание стратегий с такими странами, 
как  Россия (сопряжение с  ЕАЭС), 
члены АСЕАН (Генеральный план 
по  взаимосвязи и  взаимному до-
ступу), Казахстан (сопряжение с ка-
захстанской программой «Светлый 
путь»), Турция (сопряжение с проек-
том «Центральный коридор»), Мон-
голия (сопряжение с  программой 
«Путь развития»), Вьетнам (сопря-
жение с  проектом «Два коридора, 
один круг»), Великобритания (со-
пряжение со  стратегией Northern 
Powerhouse), Польша (сопряжение 
с  планом «Янтарный путь») и  так 
далее. Также всесторонне разво-
рачивается работа по  сопряжению 
планов с Лаосом, Камбоджей, Мьян-
мой и  Венгрией. Китай подписал 
договор о  сотрудничестве с  более 
чем 40 странами и международны-
ми организациями, более чем с  30 
странами осуществляется рамочное 
сотрудничество в  сфере производ-
ственных мощностей. В ходе фору-
ма мы подпишем новую партию со-
глашений о сотрудничестве и планы 
действий. С более чем 60 странами 
и международными организациями 
совместно начнем продвигать коор-
динацию по  вопросам беспрепят-
ственной торговли в рамках «Пояса 
и пути». Посредством политического 
взаимодействия с каждой стороной 
удастся преумножить результаты.

Это четыре года постоянного укре-
пления взаимосвязи инфраструк-
тур. Строительство дорог создает 
процветание во  всех сферах. Мы 
ускорили продвижение таких ин-
фраструктурных проектов, как  вы-
сокоскоростная железная дорога 
в  Индонезии, железная дорога Ки-
тай  – Лаос, железная дорога Ад-
дис-Абеба (Эфиопия)  – Джибути, 
железная дорога Будапешт (Вен-
грия) – Берг (Сербия). Были построе-
ны порты Гвадар и Пирей, в планах – 
осуществление множества проектов 
по  взаимосвязи инфраструктур. 
Сегодня формируется комплексная 
инфраструктурная сеть, в авангарде 
которой  – экономические коридо-
ры: Китайско-Пакистанский эконо-
мический коридор, экономический 
коридор Китай – Монголия – Россия 
и  Новый Евразийский континен-
тальный мост. Каркас сети составля-
ют сухопутные и морские пути и ин-
формационные магистрали, опора 
этой сети – железные дороги, порты, 
трубопроводы и другие важные со-
оружения.

Это четыре года непрерывно-
го упрощения и  устранения пре-
пятствий в  торговле. Китай вместе 
со  странами, участвующими в  соз-
дании «Пояса и пути», всеми силами 
способствовал упрощению торговли 
и инвестиций, постоянно улучшал ус-
ловия для предпринимательской де-
ятельности. Я знаю, что только для Ка-
захстана и других стран Центральной 
Азии время таможенного досмотра 
сельскохозяйственной продукции со-
кратилось на 90%. С 2014 по 2016 год 
общий объем торговли Китая со стра-
нами вдоль «Пояса и пути» превысил 
три триллиона долларов. Инвестиции 
Китая в страны вдоль «Пояса и пути» 
превысили 50 миллиардов долларов. 
Китайские предприятия построили 
в более чем 20 странах 56 зон эконо-
мического сотрудничества, а  также 
обеспечили налоговые поступления 
в  размере около  1,1 миллиарда дол-
ларов и  создали в  этих странах 180 
тысяч рабочих мест.

Это четыре года непрерывного 
расширения свободного передви-
жения капитала. Узкое место в сфе-

ре финансов – так называемая про-
блема «бутылочного горлышка». Она 
особенно чувствуется в  построении 
взаимных связей. Китай  – участ-
ник  различных форм финансового 
сотрудничества со  странами и  ор-
ганизациями, участвующими в  соз-
дании «Пояса и  пути». Азиатский 
банк инфраструктурных инвестиций 
уже предоставил заем для  девяти 
проектов в  рамках «Пояса и  Пути» 
на  сумму 1,7 миллиарда долларов. 
Инвестиции Фонда Шелкового пути 
достигли четырех миллиардов дол-
ларов. Китай и  16 стран Централь-
ной и  Восточной Европы учредили 
совместный финансовый холдинг 
в  формате «16+1». Эти новые фи-
нансовые механизмы и  традицион-
ные многосторонние финансовые 
учреждения, такие как  Всемирный 
банк, дополняют друг друга. В общих 
чертах сформирована многоуровне-
вая сеть финансового сотрудниче-
ства «Пояса и пути».

Это четыре года укрепления свя-
зей между народами. Дружба, ко-
торая проистекает из  тесных кон-
тактов между людьми, является 
ключом к  здоровым отношениям 
между государствами. Руководству-
ясь духом Великого Шелкового пути, 
мы, страны-участницы инициативы 
«Пояс и  путь», приложили усилия 
по  созданию интеллектуального 
Шелкового пути и  здорового Шел-
кового пути, а  также осуществили 
сотрудничество в области науки, об-
разования, культуры, здравоохра-
нения и неофициальных контактов. 
Эти контакты помогли создать проч-
ную общественную и  социальную 
основу для реализации инициативы 
«Пояс и  путь». Каждый год прави-
тельство Китая предоставляет 10 ты-
сяч правительственных стипендий. 
Местные органы власти Китая также 
учредили специальные стипендии 
«Шелкового пути» для  стимулиро-
вания международных культурных 
и  образовательных обменов. Про-
цветают проекты сотрудничества 
между людьми, такие как год куль-
туры Шелкового пути, год туризма, 
фестиваль искусств, кино- и  теле-
проекты, семинары и диалоги между 

исследовательскими центрами. Кон-
такты между людьми участились, 
в  таком общении сокращается рас-
стояние между сердцами.

Эти плодотворные результаты по-
казывают, что инициатива «Пояс 
и  путь» отвечает тенденциям эпохи, 
законам развития, соответствует ин-
тересам людей всех стран и  имеет 
широкие перспективы.

 Дамы и господа, дорогие друзья!
 У себя в Китае мы часто говорим: 

«Начало пути  – это самая трудная 
его часть». В рамках реализации 
инициативы «Пояс и  путь» сделан 
солидный первый шаг. Мы должны 
наращивать усилия, ведя инициа-
тиву «Пояс и  путь» к  дальнейшим 
успехам. Проводя эту работу, нам на-
до  руководствоваться следующими 
принципами.

Во-первых, мы должны превра-
тить «Пояс и путь» в дорогу к миру. 
Древний Шелковый путь процветал 
в мирное время, но утрачивал свою 
энергию во время войн. Осуществле-
ние планов «Пояса и  пути» требует 
мирной и  стабильной обстановки. 
Мы должны сформировать между-
народные отношения нового типа, 
отличительной чертой которых ста-
нет выгодное для  всех сотрудниче-
ство. Мы должны формировать пар-
тнерства на основе диалога и друж-
бы, а не конфронтационные альянсы. 
Все страны должны уважать сувере-
нитет, достоинство и  территориаль-
ную целостность других государств, 
их пути развития и  общественные 
системы, а также учитывать ключе-
вые интересы и  обеспокоенности 
друг друга.

Некоторые регионы вдоль древне-
го Шелкового пути были настоящи-
ми молочными реками с кисельны-
ми берегами. Но сегодня эти места 
зачастую ассоциируются с конфлик-
тами, волнениями, кризисами и про-
блемами. Такому состоянию дел 
нужно положить конец. Мы должны 
формировать концепцию общей, 
всесторонней и  устойчивой без-
опасности на  базе сотрудничества, 
а также совместными усилиями соз-
давать условия безопасности для со-
вместного же пользования ими. Мы 

должны разрешать острые вопросы 
политическими средствами, спо-
собствуя посредничеству в  духе 
справедливости. Мы должны расши-
рять контртеррористические меры, 
устраняя симптомы и первопричины 
терроризма. Мы должны стремиться 
к искоренению бедности, отсталости 
и социальной несправедливости.

Во-вторых, мы должны превра-
тить «Пояс и путь» в дорогу процве-
тания. Развитие  – ключ к  решению 
всех проблем. Претворяя на  прак-
тике инициативу «Пояс и  путь», мы 
должны сосредоточиться именно 
на  этом фундаментальном вопро-
се, должны высвободить потенциал 
роста различных стран, добиваясь 
экономической интеграции и  со-
вместного развития на  благо всех 
и каждого.

Промышленность  – это основа 
экономики. Мы должны укреплять 
сотрудничество в  этой сфере, что-
бы планы разных стран дополняли 
и усиливали друг друга. Главное вни-
мание надо сконцентрировать на за-
пуске крупных проектов. Мы должны 
укреплять международное сотрудни-
чество по  наращиванию производ-
ственных мощностей и изготовлению 
оборудования, а также использовать 
возможности для развития, которые 
предоставляет нам новая промыш-
ленная революция, чтобы создавать 
новые компании и поддерживать ди-
намичный рост.

Финансы  – это кровеносная си-
стема современной экономики. Рост 
возможен только тогда, когда кровь 
циркулирует ритмично. Нам нужно 
создать устойчивую и жизнеспособ-
ную систему финансовых гарантий, 
которая будет ограничивать риски, 
создавать новые модели инвести-
рования и  финансирования, содей-
ствовать укреплению сотрудниче-
ства между государственным и част-
ным капиталом, а  также построить 
диверсифицированную систему 
финансирования и многоуровневый 
рынок капитала. Нам надо  также 
развивать всеохватывающее неди-
скриминационное финансирование 
и совершенствовать систему финан-
совых услуг.
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Развитая инфраструктура лежит 
в основе развития через сотрудни-
чество. Нам надо содействовать со-
пряжению наземной, морской, воз-
душной и цифровой инфраструктур, 
сосредоточить усилия на ключевых 
коридорах, городах и  проектах, 
а также соединить сети автомобиль-
ного, железнодорожного сообщения 
и  морские порты. Цели строитель-
ства шести главных экономических 
коридоров в  рамках инициативы 
«Пояс и путь» поставлены, и теперь 
мы должны приступить к их выпол-
нению. Нам следует воспользовать-
ся возможностями, которые возни-
кают в связи с новыми изменения-
ми в  структуре энергопотребления 
и  революцией в  энергетических 
технологиях, чтобы развивать гло-
бальные энергетические взаимос-
вязи и  обеспечивать экологичное 
и  низкоуглеродное производство. 
Нам надо совершенствовать транс-
региональные логистические сети 
и  обеспечивать связь между поли-
тикой, правилами и  стандартами, 
дабы создать институциональные 
гарантии развития взаимосвязан-
ности инфраструктуры.

В-третьих, мы должны превратить 
«Пояс и  путь» в  дорогу к  открыто-
сти. Открытость ведет к  прогрессу, 
а изоляция к отсталости. Открытость 
для страны похожа на борьбу кукол-
ки, пытающейся вырваться из своего 
кокона. Да, в ближайшей перспекти-
ве будет трудно и мучительно, но но-
вая жизнь рождается в  муках. Ини-
циатива «Пояс и  путь» должна быть 
открытой и  доступной, ведь только 
в этом случае будут возможны эконо-
мический рост и  сбалансированное 
развитие.

Мы должны создать открытую 
платформу сотрудничества, защи-
щая и развивая открытую мировую 
экономику. Мы должны совместно 
создавать такую среду, которая будет 
способствовать открытости и разви-
тию, формировать справедливую, 
равноправную и прозрачную систе-
му международной торговли и  ин-
вестиционных правил. Мы должны 
обеспечивать упорядоченное при-
менение производственных факто-

ров, эффективное распределение 
ресурсов и полную интеграцию рын-
ка. Мы приветствуем усилия других 
стран по развитию открытых эконо-
мик с учетом их национальных усло-
вий, по участию в глобальном управ-
лении и по созданию общественных 
благ. Вместе мы можем построить 
обширное сообщество с общими ин-
тересами.

Торговля  – это важный двигатель 
роста. Мы должны без предубежде-
ний относиться к  внешнему миру, 
отстаивая многосторонний торговый 
режим, содействуя созданию зон 
свободной торговли, способствуя 
либерализации, торговле и  инве-
стициям. Конечно, мы также должны 
сосредоточиться на  решении таких 
проблем, как дисбаланс в развитии, 
трудности государственного управ-
ления, разница в  цифровом охвате 
и  неравенство доходов, делая так, 
чтобы экономическая глобализа-
ция была открытой, всеохватываю-
щей, сбалансированной и выгодной 
для всех.

В-четвертых, мы должны превра-
тить «Пояс и путь» в дорогу иннова-
ций. Инновации  – это важная сила, 
дающая толчок развитию. Инициати-
ва «Пояс и путь» нова по своей приро-
де, и мы должны при ее реализации 
продвигать инновации.

Нам надо  содействовать иннова-
ционному развитию и  активизиро-
вать сотрудничество в  передовых 
областях, таких как  цифровая эко-
номика, искусственный интеллект, 
нанотехнологии и  квантовая вы-
числительная техника. Мы долж-
ны помогать развитию «больших 
данных», «облачной» среды и «ум-
ных» городов, чтобы превратить 
их в  цифровой Шелковый путь XXI 
века. Мы должны ускорить интегра-
цию науки и  технологий, внедряя 
их в  промышленность и  финансы, 
совершенствуя условия для  инно-
ваций и  объединяя ресурсы. Мы 
должны создавать площадки и  ин-
кубаторы для  молодежи разных 
стран, чтобы содействовать разви-
тию предпринимательства в  нашу 
эпоху интернета и помогать ей осу-
ществлять свои мечты.

Нам следует придерживаться но-
вых взглядов, основанных на  эко-
логичном развитии, новом образе 
жизни и работы, в котором важней-
шее место займут «зеленые» техно-
логии, низкоуглеродная экономика, 
замкнутые циклы и  учет будущих 
потребностей. Надо предпринять 
усилия для  укрепления сотрудниче-
ства в защите окружающей среды и в 
создании разумной экосистемы, дабы 
достичь целей, поставленных «По-
весткой дня в  области устойчивого 
развития на период до 2030 года».

В-пятых, мы должны превратить 
«Пояс и  путь» в  дорогу, соединяю-
щую разные цивилизации. Реализуя 
инициативу «Пояс и путь», мы обяза-
ны сделать так, чтобы в отношениях 
между различными цивилизациями 
на  смену отчуждению пришел вза-
имообмен, на  смену столкновени-
ям — познание друг друга, на смену 
чувству собственного превосход-
ства – сосуществование. Это укрепит 
взаимопонимание, взаимное уваже-
ние и взаимное доверие между раз-
ными странами.

  Мы должны установить много-
ярусный механизм культурных 
и  межличностных обменов, созда-
вать больше площадок для  сотруд-
ничества и открывать больше кана-
лов для кооперации. Надо укреплять 
сотрудничество в  сфере образова-
ния, развивать студенческий об-
мен, создавать школы с совместным 
управлением. Более существенную 
роль должны играть аналитические 
центры, на  базе которых необходи-
мо создавать сети и  партнерства. 
Надо формировать новые модели 
сотрудничества в  культуре, спорте 
и  здравоохранении, чтобы содей-
ствовать реализации проектов, да-
ющих конкретную выгоду. Следует 
познавать культурно-историческое 
наследие, чтобы вместе защищать 
его и  создавать туристические про-
дукты, сохраняя культурные особен-
ности Шелкового пути. Мы долж-
ны развивать межпарламентские 
и межпартийные связи, налаживать 
обмены между неправительствен-
ными организациями разных стран, 
а  также между женщинами, моло-

дежью и  людьми с  ограниченными 
возможностями, ставя перед собой 
цель всеохватывающего и  неди-
скриминационного развития. Нам 
также надо  укреплять междуна-
родное сотрудничество в  борьбе 
с  коррупцией, чтобы «Пояс и  путь» 
стал дорогой с высокими этическими 
стандартами.

 Леди и джентльмены, дорогие дру-
зья!

Китай достиг новой отправной точ-
ки в своем развитии. Руководствуясь 
концепцией инновационного, эколо-
гичного, открытого и  инклюзивного 
развития, мы будем адаптироваться 
к и ориентироваться на новые стан-
дарты экономического развития, 
пользуясь теми возможностями, ко-
торые они нам предлагают. Мы бу-
дем активно проводить структурные 
реформы с  приоритетом предло-
жения, чтобы добиться устойчивого 
развития, придать мощный импульс 
инициативе «Пояс и путь» и создать 
новые возможность для глобального 
развития.

Китай укрепит дружеские отно-
шения и  сотрудничество со  всеми 
странами, принимающими участие 
в  инициативе «Пояс и  путь», взяв 
за основу «Пять принципов мирного 
сосуществования». Мы готовы поде-
литься методами развития с други-
ми странами, но при этом у нас нет 
намерения вмешиваться во  вну-
тренние дела этих стран, экспорти-
ровать свою социальную систему 
и  модель развития или  навязывать 
нашу волю другим. В процессе реа-
лизации инициативы «Пояс и путь» 
мы не  станем прибегать к  устарев-
шим геополитическим маневрам. Мы 
надеемся выстроить новую модель 
взаимовыгодного сотрудничества. 
Мы не намерены ущемлять чьи-либо 
права и подрывать стабильность, мы 
надеемся создать большую семью, 
все члены которой будут жить в гар-
монии друг с другом.

В рамках реализации инициати-
вы «Пояс и  путь» Китай заключил 
соглашения о практическом сотруд-
ничестве с  многими странами. Эти 
соглашения охватывают не  только 
транспортные, инфраструктурные 

и энергетические проекты, но и про-
екты в  области телекоммуникаций, 
таможенного контроля и  карантин-
ного надзора. Эти соглашения также 
включают в  себя планы и  проекты 
сотрудничества в  области экономи-
ки и торговли, промышленности, ин-
тернет-коммерции, морского хозяй-
ства и экологически ориентирован-
ной экономики. Китайские агентства 
железнодорожного транспорта под-
пишут соглашения с  аналогичными 
компаниями в других странах, чтобы 
укрепить сотрудничество в  области 
регулярных перевозок грузов меж-
ду Китаем и Европой. Мы постараем-
ся запустить эти проекты сотрудни-
чества как можно раньше, чтобы они 
могли принести результат как можно 
быстрее.

Китай постарается выстроить вза-
имовыгодные деловые отношения 
с другими странами, принимающими 
участие в инициативе «Пояс и путь», 
упростить процедуры в сфере инве-
стиций и торговле с ними и создать 
сеть свободной торговли со страна-
ми-участницами этой инициативы. 
Эти усилия направлены на то, чтобы 
стимулировать рост в наших регио-
нах и во всем мире.

…Китай укрепит сотрудничество 
с другими странами в области инно-
ваций. В рамках инициативы «Пояс 
и путь» мы начнем реализацию Пер-
спективного плана сотрудничества 
в  области науки, технологий и  ин-
новаций, который включает в  себя 
инициативу по  международному 
обмену достижениями в  области 
науки и  технологий, инициативу 
по  созданию совместных лаборато-
рий, инициативу по сотрудничеству 
технопарков и инициативу по пере-
даче технологий.

 …
В ближайшие три года Китай пре-

доставит помощь на сумму около 60 
миллиардов юаней развивающимся 
странам и  международным орга-
низациям, принимающим участие 
в инициативе «Пояс и путь», на ре-
ализацию проектов по  повыше-
нию уровня жизни их народов. Мы 
предоставим странам – участницам 
этой инициативы экстренную про-

довольственную помощь на  сумму 
в  два миллиарда юаней и  сделаем 
дополнительный взнос в  размере 
одного миллиарда долларов в Фонд 
ООН для содействия сотрудничеству 
«Юг – Юг». Китай запустит 100 проек-
тов «счастливый дом», 100 проектов 
по  борьбе с  бедностью и  100 про-
ектов защиты здоровья в  странах, 
которые принимают участие в  ини-
циативе «Пояс и путь». Китай предо-
ставит влиятельным международ-
ным организациям один миллиард 
долларов на  реализацию проектов 
сотрудничества, которые принесут 
пользу странам-участницам этой 
инициативы.

  …
В основе инициативы «Пояс 

и  путь» лежит древний Шелковый 
путь. Эта инициатива в первую оче-
редь нацелена на азиатский, евро-
пейский и  африканский континен-
ты, однако она открыта и перед дру-
гими странами. Любые страны Азии, 
Европы, Африки и двух Америк мо-
гут стать партнерами в рамках этой 
инициативы. Ее реализация будет 
сопровождаться активными и  мас-
штабными консультациями, и  мы 
все сможем воспользоваться теми 
преимуществами, которые она нам 
дает.

Леди и джентльмены, дорогие дру-
зья!

Как говорится в  одной древней 
китайской пословице, длинный путь 
можно пройти, только совершая шаг 
за  шагом. А в  одной арабской по-
словице говорится, что пирамиду 
можно построить, только укладывая 
один камень на другой. В Европе го-
ворят, что Рим не в один день стро-
ился. Инициатива «Пояс и путь» – это 
масштабное предприятие, которое 
требует времени и целенаправлен-
ных усилий. Давайте же реализовы-
вать эту инициативу шаг за  шагом 
и постепенно идти к поставленным 
целям. Так мы сможем принести 
истинную пользу нашим народам 
и всему миру.

Я желаю успеха всем участникам 
Форума международного сотрудни-
чества «Один пояс, один путь»!

Благодарю за внимание. 

https://inosmi.ru/20170519/239391693.html
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Партнерство двух наших 
стран, отметивших в про-
шлом году 30-летие со дня 

установления дипломатических 
отношений между Казахстаном 
и Китаем, еще больше окрепло в 
рамках сопряжения глобальной 
инициативы и национальных ка-
захстанских программ. Обсудим 
результаты и перспективы двусто-
роннего сотрудничества с Чрезвы-
чайным и Полномочным Послом 
КНР в РК Чжан СЯО.

Открывая новое, «золотое 
30-летие»

– Господин Посол, у наших стран 
– бесконечный простор для пар-
тнерства, прочная база для кото-
рого была заложена за прошед-
шие 30 лет с момента установле-
ния дипломатических отношений. 
Как вы оцениваете развитие ки-
тайско-казахстанских отноше-
ний?

– Ушедший 2022 год оставил 
богатую и красочную страницу в 
истории китайско-казахстанских 
отношений. Он имеет историче-
ское значение для продолжения 
прошлого и открытия будущего. 
Под стратегическим руковод-
ством глав государств мы со-

вместно открыли новое «золо-
тое 30-летие» казахстанско-ки-
тайских отношений. В сентябре 
2022 года Председатель КНР Си 
Цзиньпин выбрал Казахстан пер-
вой остановкой своего первого 
визита после вспышки пандемии, 
продемонстрировав высокий 
уровень и специфику китайско-
казахстанских отношений. 

   Китай и Казахстан совместно 
открыли новую страницу тради-
ционной дружбы между Китаем 
и Казахстаном. Стороны твердо 

поддерживают друг друга и пода-
ют пример добрососедских и дру-
жеских отношений. Наши страны 
углубили практическое сотрудни-
чество и добились взаимовыгод-
ных результатов. В прошлом году 
перед лицом многочисленных 
серьезных вызовов Китай и Ка-
захстан преодолели трудности, со-
трудничество практически во всех 
отраслях продолжает непрерывно 
развиваться. Согласно статистике, 
с января по ноябрь объем торгов-
ли между Китаем и Казахстаном 
превысил 28,2 миллиарда дол-
ларов, увеличившись в годовом 
исчислении на 23,1%, достигнув 
рекордного уровня. Китай остает-
ся вторым по величине торговым 
партнером Казахстана, вторым по 
величине направлением экспорта 
и вторым по величине источником 
импорта. 

   Финансируемые Китаем пред-
приятия в Казахстане преодоле-
вают многие трудности. Был до-
стигнут прогресс в ряде ключевых 
проектов сотрудничества, таких 
как сборка автомобилей Jianghuai 
Automobile и Yutong Bus в Казах-
стане, что придало новый импульс 
развитию китайско-казахстанско-
го сотрудничества.

Использовать многовекторные 
возможности

– Каковы ваши ожидания от 
развития китайско-казахстанских 
отношений и сотрудничества в 
различных сферах в 2023 году?

– 2023 год – открытие нового 
«золотого 30-летия» китайско-ка-
захстанских отношений. Обе сто-
роны сосредоточатся на реали-
зации важных договоренностей, 
достигнутых главами двух госу-
дарств, совместном продвижении 
всеобъемлющего стратегического 
партнерства между Китаем и Ка-
захстаном.  

  Наши страны продолжат под-
держивать тесное сотрудниче-
ство в рамках многосторонних 
механизмов, таких как ООН, ШОС, 
СВМДА, «Китай – Центральная 
Азия», и активно сотрудничать в 
полной реализации Инициати-
вы по глобальному развитию и 
Инициативы по глобальной без-
опасности, выдвинутой пред-
седателем Си Цзиньпином, и 
способствовать построению гло-
бального управления в более 
справедливом и разумном на-
правлении. 

Эффективно использовать 
платформу «Пояса и пути»

– Как вы оцениваете вклад Ка-
захстана в строительстве «Одного 
пояса, одного пути»?  

– К настоящему времени Китай 
подписал более 200 документов 
о сотрудничестве по совместному 
строительству «Пояса и пути» со 
150 странами и 32 международ-
ными организациями. Совмест-

ное строительство «Пояса и пути» 
стало популярным международ-
ным общественным продуктом и 
международной платформой для 
сотрудничества. 

 Казахстан является местом, 
где было инициировано совмест-
ное строительство «Одного пояса, 
одного пути» и первой пилотной 
площадкой. Республика   занимает 
особое и важное место в данном 
проекте. Более 9 лет наши страны 
придерживались принципа ши-
роких консультаций, совместного 
вклада и общих выгод. Были под-
писаны документы о двусторон-
нем сотрудничестве по совместно-
му строительству «Пояса и пути».

  Связывание объектов инфра-
структуры достигло замечатель-
ных результатов. Страны успешно 
построили всестороннюю сеть 
взаимосвязи, охватывающую ав-
томобильные, железные дороги, 
авиацию и нефтегазопроводы. 
Функционирует 7 пар многолет-
них портов, 5 трансграничных тру-
бопроводов для транспортировки 
нефти и газа, 2 трансграничные 
железнодорожные магистрали 

Чжан СЯО:
«Китайская модернизация служит источником 
вдохновения и ориентиром для развития многих 
стран в мире»
В 2023 году исполняется 10 лет глобальной инициативе «Пояс и путь» (Belt and Road 
Initiative), о которой председатель Си Цзиньпин впервые объявил в Астане в 2013 году. 
Проект Belt and Road, учитывающий экономические интересы всех стран-участниц, хорошо 
стыкуется с национальными программами и стратегиями, такими как государственная 
программа инфраструктурного развития Республики Казахстан «Нұрлы жол», и потому 
стал магистральным проектом развития нового Экономического Шелкового пути на нашем 
континенте.   

Китай уверенно держит звание второй по величине экономики мира

Астана – город, где зародилась идея создания глобального проекта, позже названного 
«Один пояс, один путь»
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и 1 международный центр при-
граничного сотрудничества. Ки-
тайско-казахстанская база логи-
стического сотрудничества в Ля-
ньюньгане помогает Казахстану 
получить прямой выход к Тихому 
океану. По состоянию на середину 
декабря 2022 года через желез-
нодорожные порты Алашанькоу и 
Хоргос курсировало более 12 000 
поездов Китай-Европа (Централь-
ная Азия), что является новатор-
ским историческим рекордом.

 На подъеме находятся торгов-

ля и инвестиции. Объем торговли 
между нашими странами увели-
чился почти в 80 раз за 30 лет и в 
2022 году превысил 30 миллиар-
дов долларов. Китай стал пятым по 
величине источником инвестиций 
в РК. Казахстан пять лет подряд 
принимает участие в Шанхай-
ской международной выставке 
импортных товаров Китая, и его 
продукция, экспортируемая в КНР, 
пользуется большим спросом.

   Китай и Казахстан продолжают 
укреплять финансовое сотрудни-

чество. В сентябре этого года цен-
тральные банки Китая и Казахстана 
подписали меморандум о взаимо-
понимании по созданию механиз-
ма клиринга в юанях в Казахстане, 
что обеспечивает больше удобства 
для предприятий и финансовых уч-
реждений двух сторон в использо-
вании юаней для трансграничных 
транзакций и нового уровня транс-
граничного использования юаня в 
Казахстане и Центральной Азии.

 Дружба стран –  
это дружба народов

– Какие есть ожидания от со-
трудничества двух наших стран в 
гуманитарной сфере?

– Дружба между двумя страна-
ми заключается в дружбе между 
народами. Китай и Казахстан 
имеют долгую историю межлич-
ностного и культурного обмена. 
Тысячи лет назад древний Шел-
ковый путь, соединяющий Восток 
и Запад, проложил мост между 
Китаем и Казахстаном, и история 
китайско-казахстанской дружбы 
длится по сей день. Последние 30 
лет межличностные и культурные 
обмены, сотрудничество между 
странами неуклонно развивались. 

  Китай и Казахстан создали 19 
пар побратимских провинций и го-
родов. Китай открыл в Казахстане 
5 Институтов Конфуция, ежегодно 
обучение китайскому языку про-
ходят более 3000 человек, «бум 
изучения китайского языка» про-
должает нарастать. К концу 2021 го-
да в наших стране обучались в об-
щей сложности 15 100 иностранных 
студентов в рамках молодежных 
обменов между Китаем и Казахста-
ном. В 2019 году, до эпидемии, 400 
тысяч китайцев и казахстанцев по-
сетили страну соседа. 

  Хотя вспышка эпидемии созда-
ла препятствия, но она не помеша-
ла энтузиазму в отношении меж-

личностного и культурного обмена 
между двумя странами. Теперь 
Китай и Казахстан сосредоточили 
внимание на постэпидемической 
эпохе и постоянно оптимизиру-
ют политику, чтобы обеспечить 
больше удобства для людей и 
культурных обменов между двумя 
странами. Две страны возобнови-
ли прямое авиасообщение, Казах-
стан ввел 14-дневный безвизовый 
режим для граждан Китая. 

 На следующем этапе Китай и 
Казахстан укрепят политическую 
коммуникацию, укрепят сотруд-
ничество в ключевых областях и 

как можно скорее ускорят откры-
тие в Казахстане мастерской име-
ни Лу Баня. Мы приложим усилия 
по взаимному открытию центров 
культуры в наших странах, созда-
дим более эффективную платфор-
му для межличностного и культур-
ного обмена и сотрудничества. 

Модернизация материальной и 
духовной цивилизации

– Какие новые возможности для 
сотрудничества принесут реше-
ния XX Всекитайского съезда КПК 
странам Центральной Азии, в том 
числе и Казахстану? 

 – В октябре 2022 года в Пекине 
успешно прошел 20-й Всекитай-
ский съезд Коммунистической 
партии Китая, положивший нача-
ло новому пути во всестороннем 
продвижении процесса великого 
возрождения китайской нации с 
помощью китайской модерниза-
ции. 

Китайская модернизация бу-
дет и впредь придавать импульс 
глобальному развитию, включая 
Центральную Азию. За последние 
10 лет экономика Китая росла в 
среднем на 6,6% в год, она вхо-
дит в число крупнейших эконо-
мик мира. Средняя ставка вклада 
Китая в мировой экономический 
рост достигла 38,6%, превысив 
сумму ставок вклада стран G7. Со-
гласно исследованию Глобально-
го института McKinsey, к 2040 го-
ду за счет интеграции экономики 
Китая и других стран мира ожи-
дается создание экономической 
стоимости в размере от 22 трлн до 
37 трлн долларов. Качественное 
развитие Китая приведет более 
1,4 миллиарда человек к общему 
процветанию, а также предоста-
вит больше рынков и возможно-
стей для развития странам по все-
му миру, включая Казахстан.

Китайская модернизация служит 
важным источником вдохновения 
и ориентиром для развития многих 
стран в мире. Китай высоко держит 
знамя мира, развития, сотрудниче-
ства и взаимовыгодных результа-
тов и продвигает общие ценности 
всего человечества, такие как мир, 
развитие, справедливость, демо-
кратия и свобода. Уважение раз-
нообразия мировых цивилизаций 
и содействие построению сообще-
ства единой судьбы человечества 
будут играть более конструктив-
ную роль в поддержании мира во 
всем мире и региональной ста-
бильности.

Связывание объектов инфраструктуры на сегодняшний день достигло впечатляющих 
результатов

Недавно оба государства возобновили прямое авиасообщение

Развитие инновационных технологий – одна из важнейших задач сотрудничества двух стран

Пример Китая служит настоящим источником вдохновения и ориентиром для развития 
многих стран в мире
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НА ВЫСШЕМ УРОВНЕ
В середине января нынешнего 

года Посол Казахстана в Китае 
Шахрат Нурышев встретился с 
Заместителем министра ино-
странных дел КНР (в ранге Мини-
стра) Ма Чжаосюем.

В ходе встречи стороны обсу-
дили весь спектр актуальных во-
просов казахстанско-китайского 
сотрудничества в различных сфе-
рах, а также обменялись мнения-
ми о перспективах его дальней-
шего развития.

Особое внимание во время бе-
седы было уделено графику пла-
нируемых в текущем году двусто-
ронних визитов и мероприятий 
на высоком и высшем уровнях, 
а также взаимодействию двух 
стран в рамках многосторонних 
структур.

Шахрат Нурышев предложил 
китайской стороне активизи-

ровать согласование проектов 
двусторонних документов, на-
ходящихся на рассмотрении 
государственных органов РК и 
КНР, в целях совершенствова-
ния договорно-правовой базы и 
придания дополнительного им-
пульса казахстанско-китайским 
отношениям.

Вместе с тем особый акцент По-
слом Казахстана был сделан на 
совместных усилиях по наращи-
ванию торгово-экономических 
связей, вопросах укрепления 
взаимодействия и тесной коопе-
рации на пунктах пропуска ка-
захстанско-китайской границы, 
восстановления количества пас-
сажирских авиарейсов до «до-
пандемийного» уровня и упро-
щения визового режима КНР для 
казахстанцев.

Со своей стороны, Ма Чжао-
сюй отметил важность поднятых 

вопросов и выразил готовность 
китайской стороны к активному 
взаимодействию по ним. Он так-
же сообщил, что внешнеполити-
ческое ведомство Китая готово 
к тесной кооперации с Посоль-
ством РК в КНР в целях успешной 
организации запланированных в 
текущем году мероприятий.

В завершение встречи собе-
седники договорились поддер-
живать регулярные контакты по 
текущим и актуальным вопросам 
двустороннего сотрудничества.

Между тем…

ВЗАИМНАЯ ТОРГОВЛЯ БЬЕТ 
ИСТОРИЧЕСКИЕ РЕКОРДЫ

Недавно Главное таможенное 
управление КНР опубликовало 
статистические данные по внеш-
ней торговле Китая с зарубежны-
ми странами за 2022 год.

По итогам года товарооборот 

РУКА ОБ РУКУ – В 2023-й между РК и КНР достиг рекорд-
ных 31,2 млрд долларов.

Высокая динамика роста вза-
имной торговли в 23,6% в годовом 
исчислении в основном достигну-
та за счет увеличения поставок 
Казахстаном в Китай сельско-
хозяйственной продукции на 
133,7%, сырьевых энергетических 
продуктов – 58%, химической 
продукции – 25,2%. 

В свою очередь, Казахстан уве-
личил на 45% импорт из Китая 
пластмассы и каучука, на 23,4% 
текстиля и текстильных изделий 
и на 21,4% машин и оборудования.

Китай является одним из круп-
нейших торговых партнеров Ка-
захстана на протяжении многих 
лет. Казахстан в свою очередь 
крупнейший торговый партнер 
Китая в Центральной Азии.  

При сохранении дальнейшей 
положительной динамики, дого-
воренность на уровне глав двух 
государств по увеличению то-
варооборота до 35 млрд долл. к 
2030 г. может быть реализована 
раньше намеченного срока.

НОВАЯ ТОЧКА РОСТА
Поставки пищевой продукции 

станут новой точкой роста казах-
станско-китайской торговли. В 
этом уверены предприниматели 
Актюбинской области.

Опытом работы с китайским 
рынком поделилась директор 
ТОО «Молочные истории-А» 
Асылгуль Ильясова: «Могу ска-
зать, что на территории Актюбин-
ской области мы – единственный 
экспортер КНР готовой пище-
вой продукции торговой марки 
«Тандем». С китайской стороной 
официальный контракт был за-
ключен в 2020 году. Из-за пан-
демии первые поставки были 
осуществлены только в 2022 году. 
Сейчас мы будем отрабатывать 

уже в большем объеме, так как 
мы знаем всю необходимую до-
кументацию, как работать и что 
с нас требуют. С их стороны тре-
бования – качество продукции, 
полный пакет документов, наши 
требования – 100% предоплата 
и полный пакет документов под-
тверждения, что мы являемся их 
импортерами».

Кроме этого, китайские пар-
тнеры проявили большую заин-
тересованность в импорте в КНР 
макарон, тушенки, колбас. В об-
суждении приняли участие пред-
ставители компаний ТОО «СПК 
Айбек», ТОО «Ново-Альджанский 
мелькомбинат», ТОО «Рамазан».

О готовности помочь с выходом 
на рынок Поднебесной выска-
залась председатель Ассоциа-
ции предпринимателей и юриди-
ческих лиц на территории  МЦПС 
«Хоргос» Гульмира Сакиева, ко-
торая подключилась в режиме 
zoom. Площадку предоставила 
Палата предпринимателей Актю-
бинской области. В частности, она 
сообщила: «Приятно, что через ре-
гиональный «Атамекен» проходит 
совещание. У нас есть потенциаль-
ные партнеры в Китае, которые 
заинтересованы именно в казах-
станской продукции. И на данный 
момент мы ищем соответственно 
производителей, которые могут 
экспортировать в Китай». 

Рынок КНР отмечается как 
перспективный и платежеспо-
собный, с большими объемами в 
потребностях. Также говорилось 
о том, что Казахстан может стать 
большим продовольственным ха-
бом не только для Китая, но и для 
всего Евразийского континента.

Палата со своей стороны готова 
оказать содействие в получении 
соответствующих разрешитель-
ных документов будущими экспор-
терами, а также организовать пло-

щадку для переговоров с потенци-
альными партнерами из КНР.

В это время…

КИТАЙ СНИМАЕТ ОГРАНИЧЕНИЯ 
НА ГРАНИЦЕ С РК

Комитет государственных до-
ходов МФ РК сообщает, что с 
первой декады января 2023 года 
китайская сторона снимает ранее 
введенные ограничительные и 
карантинные меры на казахстан-
ско-китайском участке государ-
ственной границы.

Китайская сторона намерена 
принимать автотранспортные 
средства с возвращением в до-
пандемийный формат перевозок 
с возможностью въезда транс-
портных средств на территорию 
КНР. При этом, водители авто-
транспортных средств обязаны 
иметь визы, тесты ПЦР, а также их 
транспортные средства должны 
соответствовать международным 
стандартам.

9 января 2023 года в целях 
обеспечения координации ра-
боты заинтересованных сторон, 
в пункт пропуска «Калжат» был 
осуществлен выезд руководя-
щего состава Комитета государ-
ственных доходов МФ РК.

В ходе проведенного рабоче-
го совещания, совместно с по-
граничной службой, местными 
исполнительными органами и 
перевозчиками были даны необ-
ходимые разъяснения о порядке 
прохождения таможенных про-
цедур, а также пересечения госу-
дарственной границы.

В ходе совещания участники 
внешнеэкономической деятельно-
сти задали ряд вопросов, на кото-
рые получили конкретные ответы.

КГД ведет постоянный монито-
ринг за ситуацией на границе по 
таможенному контролю.

По материалам сайта dknews.kz

Нет сомнений, отношения 
между Казахстаном и 

Китаем в самых разных 
сферах жизни обоих 

государств, в том числе 
экономической, культурной, 

туристической и др., в 
наступившем году получат 

дальнейшее успешное 
развитие.
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Мероприятие, организован-
ное совместно Ассоциаци-
ей возобновляемой энер-

гетики Казахстана /AREK/ и ТОО 
«Жанатасская  Ветровая  Электро-
станция» при Китайской государ-
ственной энергетической инве-
стиционной корпорации (SPIC), 
сфокусировалось на продвижении 
высококачественного строитель-
ства «Одного пояса, одного пути» 
с помощью  зеленых источников 
энергии, поиске путей для совер-
шения зеленой и низкоуглеродной 
трансформации энергетики. А так-
же на рассмотрении широких пер-
спектив китайско-казахстанского 
сотрудничества в отрасли зеленой 
энергетики в будущем.

    В конференции принял участие 
и выступил с речью Чрезвычайный 
и Полномочный Посол Китая в Ка-
захстане Чжан Сяо. В онлайн-фор-
мате на мероприятии присутство-
вали генеральный директор ком-
пании  China Power International 
Development Limited (CPID) Гао 
Пин и заместитель генерального 
директора компании China Power 
International Holding Limited (CPIH) 
Жайнагуль Торди.

   На встрече в общей сложности 
собралось почти сто гостей, в том 
числе представители Министер-
ства иностранных дел Казахстана, 
Министерства энергетики Казах-
стана, Парламента Казахстана, 
Международной  торговой  пала-
ты  Китая при Китайском комите-
те содействия развитию междуна-
родной  торговли, ТОО «Жанатас-

ская Ветровая Электростанция», а 
также других китайских предпри-
ятий в Казахстане.  

    Посол Китая в Казахстане Чжан 
Сяо поздравил с организацией кон-
ференции и отметил, что за 30 лет, 
прошедших с момента установле-
ния дипломатических отношений 
между Китаем и Казахстаном, две 
страны на протяжении всего вре-
мени придерживаются духа вза-
имного равенства, взаимного ува-
жения, добрососедства, взаимной 
выгоды и обоюдного выигрыша, 
установив уникальные и неизмен-
ные отношения  всеобъемлюще-
го  стратегического  партнерства и 

создав образец качественного раз-
вития совместного строительства 
«Одного пояса, одного пути». 

    Как отметил посол, SPIC являет-
ся ведущим предприятием в энер-
гетической отрасли Китая. Круп-
нейший действующий ветроэнер-
гетический проект в Центральной 
Азии – ТОО «Жанатасская  Ветро-
вая  Электростанция», который 
был введен в эксплуатацию в 2021 
году, внес выдающийся вклад в 
увеличение доли возобновляемых 
источников энергии (ВИЭ) в про-
изводстве  энергии  в Казахстане 
и оказал помощь в достижении 
«двух углеродных целей», а имен-

но целей по выходу на пик по угле-
родным  выбросам  и достижению 
углеродной нейтральности. 

   Чжан Сяо выразил надежду на 
то, что Китай и Казахстан будут и 
дальше придерживаться концеп-
ции «совместных консультаций, со-
вместного  строительства  и  со-
вместного использования резуль-
татов», углубят сотрудничество в 
области ВИЭ и продолжат совмест-
ную работу по строительству «Зе-
леного Шелкового пути».

     Гао Пин заявил, что Китай и Ка-
захстан оба являются пионерами 
в сокращении выбросов углерода 
в мире и достижении углеродной 
нейтральности и находятся перед 
лицом общей миссии по разви-
тию зеленой  энергетики. Страны 
обладают взаимодополняющими 
преимуществами и взаимовыгод-
ной основой сотрудничества в раз-
витии зеленых источников энер-
гии. Это обеспечивает мощный 
импульс и благоприятную среду 

для взаимодействия предприятий 
двух сторон, а также выступает ис-
точником уверенности  CPID  в ее 
укоренении в Казахстане и посвя-
щению себя зеленой энергетике. 
Проект  ТОО «Жанатасская Ветро-
вая Электростанция», управляе-
мый компанией CPID, выступает 
образцом сотрудничества китай-
ского предприятия с выдающимся 
казахстанским предприятием Visor 
Investments Cooperative.

    Гендиректор CPID заявил, что 
в будущем обе стороны будут рас-
сматривать ТОО «Жанатасская Ве-
тровая Электростанция» в качестве 
отправной точки для ускорения 
углубления и дальнейшего разви-
тия сотрудничества в сфере зеле-
ной и низкоуглеродной энергетики 
и совместно изучат модель раз-
вития «ВИЭ+», чтобы помочь двум 
странам реализовать «две  угле-
родные цели» и «зеленую» транс-
формацию экономик.

    На конференции с речью так-
же выступили заместитель  мини-
стра иностранных дел Казахстана 
Алмас Айдаров, Елдос  Абаканов, 
казахстанский акционер ТОО 
«Жанатасская  Ветровая  Электро-
станция» и генеральный директор 
Visor  Investments Cooperative  Ал-
мас Чукин. Они сердечно поблаго-
дарили SPIC, а также ее дочерние 
компании CPID и CPIH  за их дли-
тельную поддержку развития ВИЭ 
в Казахстане, выразив надежду на 
дальнейшее углубление сотрудни-
чества с китайскими предприяти-
ями в реализации большего числа 
проектов по экологически чистым 
ВИЭ, которые принесут пользу на-
родам двух стран и придадут но-
вый импульс развитию сотрудни-
чества в сфере производственных 
мощностей Китая и Казахстана.

   При свидетельстве всех участ-
ников Министерство иностранных 
дел Республики Казахстан и пред-

ставитель SPIC в Казахстане под-
писали Меморандум о сотрудниче-
стве в области ВИЭ. В будущем две 
стороны будут с учетом собствен-
ных преимуществ продвигать со-
держательное сотрудничество в 
сферах  ветроэнергетики,  солнеч-
ной энергии и их аккумуляции.

В рамках конференции был об-
народован отраслевой исследова-
тельский доклад о перспективах 
сотрудничества Китая и Казахста-
на в сфере зеленой энергетики. 

   В докладе систематически рас-
сматривается история развития 
сектора  зеленой  энергетики Ка-
захстана и китайско-казахстан-
ского сотрудничества, начиная 
от развития зеленых источников 
энергии в РК и заканчивая пре-
имуществами технологий зеленой 
энергетики Китая и его инвести-
ционного опыта. 

  Кроме того, в документе осве-
щаются широкие перспективы ки-
тайско-казахстанского сотрудни-
чества в отрасли зеленой энергети-
ки в будущем. В ходе мероприятия 
эксперты в области развития ВИЭ в 
Казахстане и менеджеры высшего 
звена провели на основе доклада 
обмены и дискуссии по таким во-
просам, как аукционная продажа 
энергетических проектов, финан-
совые расчеты, применение тех-
нологий и координация электро-
сетей.

   Перед конференцией заммини-
стра иностранных дел Казахстана 
Алмас Айдаров пригласил посла 
Китая в Казахстане Чжан Сяо на 
встречу, посвященную содействию 
развитию ВИЭ в Казахстане пред-
приятиями с участием китайского 
капитала, представленными SPIC, 
CPID и CPIH, и предоставлению со-
ответствующей политической под-
держки для проведения исследо-
ваний и обменов.                                        

DKNews

ВМЕСТЕ ПО ЗЕЛЕНОМУ 
«ПОЯСУ И ПУТИ»
8 декабря 2022 г. в столице Казахстана Астане и в столице Поднебесной Пекине одновременно 
состоялась Конференция по развитию ВИЭ в Казахстане. 

 Крупнейшая в Центральной Азии ветровая электростанция Жанатас

http://corp.dict.cn/China%20Electric%20Power
http://corp.dict.cn/China%20Electric%20Power
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Запущен товарный поезд по меж-
дународному маршруту из города 
Хоргоса.

18 декабря специальный то-
варный поезд, груженный транс-

портными средствами на новых 
источниках энергии китайского 
производства, был подготовлен 
к отправке с железнодорожной 
станции Хоргос.

 А утром 19 декабря состав от-

правился на станцию Алтын-
коль в Казахстане, откуда будет 
перенаправлен в страны Цен-
тральной Азии и Европы. По 
имеющимся сведениям, данный 
специальный товарный поезд 
перевозит 100 автомобилей на 
новых источниках энергии об-
щей стоимостью около 13 млн 
юаней. 

  Запуск специального товарно-
го поезда из города Хоргос сфор-
мировал схему интермодальных 
перевозок по железной дороге и 
автомагистрали «Западная Ев-
ропа – Западный Китай», кото-
рая позволяет снизить складские 
затраты и стоимость перевозок, а 
также повысить эффективность 
таможенного оформления и про-
пускную способность погранич-
ных пунктов пропуска. 

В рамках проводимой работы по 
дальнейшему возобновлению и 
открытию международного со-
общения, Комитетом граждан-
ской авиации МИИР РК совмест-
но с авиационными властями 
Китайской Народной Республи-
ки проработан вопрос увеличе-
ния регулярных пассажирских 
рейсов между Казахстаном и 
Китаем.

   
Так, начиная 23 декабря 2022 г., 

китайская авиакомпания China 
Southern Airlines будет выполнять 
регулярные пассажирские рейсы 

по маршруту Алматы – Сиань с ча-
стотой 1 рейс в неделю по пятницам 
на воздушных судах типа Б-738.

  Открытие данного рейса 
окажет положительное влия-

ние на развитие торгово-эко-
номического, инвестиционного, 
туристического и культурного 
сотрудничества между двумя 
странами.

В первой половине декабря в го-
роде Ханчжоу провинции Чжэц-
зян открылась первая «Глобаль-
ная выставка цифровой торгов-
ли». В ней приняли участие более 
800 китайских и зарубежных 
отраслевых предприятий, среди 
которых ведущие мировые ком-
пании в сфере электронной ком-
мерции – Alibaba Group, Amazon, 
JD.com, eBay Inc. и другие.

  
 В рамках выставки при орга-

низации Посольства Казахстана 
в Китае и Министерства торговли 
и интеграции РК в онлайн-фор-
мате состоялось подписание Ме-
морандума о взаимопонимании 
между АО «QazTrade» и «Alibaba.
com». В церемонии подписания 
приняли участие вице-министр 
торговли и интеграции РК Кайрат 
Торебаев и заместитель мини-
стра коммерции КНР Шэн Цюпин.

   Меморандум направлен на 
содействие отечественным про-
изводителям в экспорте своей 
продукции на рынок Китая по 
новому совместному проекту 
Export to China. Данный проект 
предусматривает организацию 
прямых закупок казахстанских 
товаров для дальнейшей дис-
трибуции в Китае по каналам 

Alibaba Group. Участие в проекте 
даст возможность долгосрочного 
сотрудничества с крупнейшим 
предприятием электронной ком-
мерции КНР Alibaba Group, рас-
ширит представленность казах-
станских товаров на китайском 
рынке и будет направлено на 
увеличение экспортных продаж 
в Китае.

Объем внешней торговли Синь-
цзян-Уйгурского автономного 
района, расположенного в Севе-
ро-Западном Китае, за период с 
января по ноябрь нынешнего го-
да вырос на 59,8 процента в годо-
вом выражении и составил 219,4 
млрд юаней (около 31,6 млрд дол-
ларов). Об этом свидетельствуют 
данные, опубликованные тамо-
женным управлением города 
Урумчи.

   Товарооборот региона со 
странами вдоль «Пояса и пу-
ти» за отчетный период вырос 
на 65,9 процента по сравнению 
с аналогичным периодом про-
шлого года и превысил 198,6 
млрд юаней, а объем торговли 

со странами-участницами Реги-
онального всеобъемлющего эко-
номического партнерства (RCEP) 
увеличился на 8,8 процента.

   По данным представителей 
таможни, за период с января по 
ноябрь объем импорта и экспор-
та четырех комплексных бондо-
вых зон Синьцзяна (в Урумчи, 
Хоргосе, Алашанькоу и Кашгаре) 
вырос на 494,9 процента в годо-
вом выражении и составил 71,48 
млрд юаней. Основными экс-
портными товарами Синьцзяна 
стали текстильная продукция, 
одежда, механическое обору-
дование и электроника. Кроме 
того, значительно вырос экспорт 
литий-ионных и солнечных ба-
тарей.

   Таможенное управление наме-
рено продолжить практические 
шаги для дальнейшего содействия 
торговле, сокращения издержек 
импортеров и экспортеров, разви-
тия новых форм торговли и дивер-
сификации рынков.

Из Алматы до Сианя –  
по прямой 

Синьцзян: Наращивая обороты   

Хоргос: Дан зеленый свет 
Электронная торговля: Без границ
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«2023 год должен стать годом 
восстановления, сейчас есть мно-
го стимулов для  инвестиций», – 
сообщил в недавнем интервью 
агентству «Синьхуа» Альберт Кей-
дель, экономист по развитию, спе-
циализирующийся на Восточной 
Азии. 

«При низкой инфляции Китай 
имеет хорошие возможности для 
использования своих контрци-
клических инструментов для сти-
мулирования экономики в 2023 
году», – уверен он, добавив, что 
«основные экономические пока-
затели остаются в норме».

По мнению Кейделя, адъюнкт-
профессора экономики в Уни-
верситете Джорджа Вашингто-
на, экономика Китая сохранила 
устойчивость в условиях вызовов, 
связанных с вторжением COVID и 
сложной международной обста-
новкой.

С его слов, такие сферы, как вы-
сокие технологии, электронная 
экономика и электронная ком-
мерция, продемонстрировали 
сильный импульс, о чем свиде-
тельствуют ключевые экономиче-
ские показатели в 2022 году.

«Сильная сторона заключает-
ся в том, что уровень инвестиций 
довольно высок, особенно это 

касается государственных инве-
стиций», что также является хо-
рошим предзнаменованием для 
дальнейшего расширения в 2023 
году и в последующий период, от-
метил спикер, ранее занимавший 
должность старшего научного со-
трудника Атлантического совета, 
американского аналитического 
центра.

Более того, существенное уве-
личение прямых иностранных 
инвестиций в континентальной 
части Китая свидетельствует о 
«большом доверии» со стороны 
глобальных инвесторов, сказал 
он.

Международный аналитик, ра-
нее также занимавший должность 
старшего экономиста пекинского 
офиса Всемирного банка, заме-
тил, что  политика Китая в отно-
шении COVID-19 за последние три 
года помогла свести к минимуму 

нарушение структуры и организа-
ции рабочей силы, заложив осно-
ву для экономики.

По его словам, по мере того, как 
Китай прилагает усилия для опти-
мизации своих ответных мер на 
пандемию, в экономике будет рас-
крыт больший потенциал, особен-
но в потребительской сфере, куда, 
к примеру, относится сектор обще-
ственного питания.

Вступая в 2023 год, «китайская 
экономика будет сильной» и «ста-
нет ярким пятном на карте мира», 
обеспечивая «узел поддержки с 
точки зрения глобального спро-
са», сказал Кейдель.

Эксперт, написавший книгу 
«Экономические вызовы Китая: 
нетрадиционный успех», в кото-
рой анализируются экономиче-
ские стратегии, способствовав-
шие десятилетиям быстрого раз-
вития КНР, выразил уверенность 

КИТАЙ:  
К восстановлению готов

По заявлению международ-
ного эксперта, китайская эко-
номика готова к устойчивому 
восстановлению в нынешнем 
году, что подкреплено ее ба-
зовой силой и политическим 
стимулированием.

в устойчивом росте Китая.
Сочетание разумных инвести-

ций с высокой долей валового вну-
треннего продукта (ВВП) и хорошо 
управляемого макроэкономиче-
ского спроса с помощью политики 
в сложной системе является клю-
чевой формулой, которая поддер-
живала рост Китая на очень здоро-

вом уровне в течение нескольких 
десятилетий в прошлом, сообщил 
спикер, добавив, что та же самая 
сила будет продолжать стимули-
ровать экономическое развитие 
государства.

На ежегодной Центральной эко-
номической рабочей конферен-
ции, состоявшейся в Пекине в кон-

це минувшего года, было отмече-
но, что экономические показатели 
Китая в 2023 году, как ожидается, 
станут свидетелями общего вос-
становления и улучшения.

Разрабатывая фискальную и де-
нежно-кредитную, промышлен-
ную, научно-техническую и соци-
альную политику на 2023 год, Цен-
тральная экономическая рабочая 
конференция сделала экономи-
ческую стабильность главным 
приоритетом и потребовала до-
стижения устойчивого прогресса 
при обеспечении экономической 
стабильности на следующий год.

Как было обнародовано на со-
вещании, созванном Политбюро 
ЦК КПК в декабре прошлого года, 
Китай также обязался и дальше 
расширять внутренний спрос и в 
полной мере использовать фун-
даментальную роль сферы потре-
бления и ключевую роль инвести-
ций в 2023 году. 

Контейнерный терминал в Жичжао, провинция Шаньдун, Восточный Китай,  
28 марта 2022 г. 

Вечерний вид на район Луцзяцзуй в Шанхае, Восточный Китай, 4 ноября 2022 г.

Сотрудник мероприятия демонстрирует оплату китайскими цифровыми юанями, 
или e-CNY, во время первой выставки Global Digital Trade Expo в Ханчжоу, провинция 
Чжэцзян, Восточный Китай, 12 декабря 2022 г. 
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COP15, официально известная 
как 15-е совещание Конферен-
ции сторон (COP) Конвенции 
ООН о биологическом разноо-
бразии, завершила свои почти 
двухнедельные дебаты после 
получения максимально широ-
кого консенсуса от националь-
ных делегатов, научного со-
общества, частных аналитиков, 

а также других заинтересован-
ных в деле защиты окружаю-
щей среды групп.

Официальные лица и экспер-
ты во всем мире приветствовали 
несомненный успех COP15 и при-
звали все участвующие стороны 
принять меры, чтобы установить 
курс на процветающее будущее 
здоровой Земли.

СДЕЛКА, НЕ ИМЕЮЩАЯ 
АНАЛОГОВ В ИСТОРИИ

Принятая Куньминско-Мон-
реальская глобальная рамочная 
программа в области биоразно-
образия включила в себя четыре 
цели и 23 задачи, которые необхо-
димо выполнить к 2030 году. Одна 
из ключевых целей в рамках про-
граммы предусматривает завер-
шение или осуществление восста-
новления не менее 30 процентов 
деградировавших наземных, вну-
тренних вод, а также прибрежных 
и морских экосистем.

Соглашение также требует уве-
личения международных фи-
нансовых потоков из развитых в 
развивающиеся страны, в частно-
сти наименее развитые страны, 
малые островные развивающи-
еся государства и страны с пере-
ходной экономикой, по крайней 
мере, до 20 миллиардов долларов 
США в год к 2025 году и по мень-
шей мере до 30 миллиардов дол-
ларов США к 2030 году.

Кроме того, страны мира согла-
совали пакет мер для поддержки 
реализации целей и задач, вклю-
чая механизмы планирования, 
мониторинга, отчетности и обзора, 
мобилизацию ресурсов и цифро-
вую информацию о последова-
тельности мер, или DSI.

DSI, доминирующая тема на 
COP15, имеет множество коммер-
ческих и некоммерческих при-
ложений, включая разработку 
фармацевтических продуктов, 
улучшение селекции сельскохо-
зяйственных культур и монито-
ринг инвазивных видов. Делегаты 

COP 15: Исторический 
переворот 
Важнейшая конференция Организации Объединенных 
Наций (ООН) по биоразнообразию, COP15, завершившись в 
конце декабря прошедшего года, ознаменовалась принятием 
беспрецедентного соглашения, направленного на обращение 
вспять утраты биоразнообразия и постановку мира на путь 
экологического восстановления.

договорились создать многосто-
ронний фонд в рамках справедли-
вого распределения выгод между 
поставщиками и пользователями 
DSI, который будет окончательно 
утвержден на COP16 в Турции в 
2024 году.

После принятия концепции Ху-
ан Рунцю, председатель COP15 и 
министр экологии и окружающей 
среды Китая, заявил, что пакет 
будет направлять совместные 
усилия всех сторон по остановке 
и обращению вспять утраты био-
разнообразия, чтобы поставить 
мир на путь восстановления и при-
нести пользу всем людям.

Описывая сделку как историче-
скую, г-н Хуан сказал, что в ней от-
ражено видение 2050 года «жизни 
в гармонии с природой».

УВЕРЕННОЕ ЛИДЕРСТВО
Китай выступил председателем 

на COP15.  Напомним, что страна 
провела совещание первого этапа 
в Куньмине, столице провинции 
Юньнань на юго-западе Китая, в 
2021 году. На втором этапе COP15 
в канадском Монреале тема «Эко-
логическая цивилизация: постро-

ение общего будущего для жизни 
на Земле» получила свое разви-
тие.

Под председательством Китая 
COP15 досрочно приняла глобаль-
ную структуру биоразнообразия.

«Можем ли мы взять под кры-
ло нуждающихся в защите? Да, 

без проблем». Хуан Рунцю снова 
и снова делал замечания, ударяя 
молотком на пленарных заседа-
ниях, собирая решения собрав-
шихся делегатов для продвиже-
ния повестки дня.

Министр окружающей среды и 
изменения климата Канады Сти-

Сотрудник и посетители Китайского павильона во время второго этапа 15-го совещания 
Конференции сторон Конвенции ООН о биологическом разнообразии (COP15), Монреаль, 
Канада, 10 декабря 2022 г. 

Миграция юньнаньских слонов поближе к северу, Куньмин, провинция Юньнань

Павильон Китая во время проведения 27-й сессии Конференции Сторон (COP27) Рамочной 
конвенции Организации Объединенных Наций об изменении климата, Шарм-эль-Шейх, 
Египет, 6 ноября 2022 г.
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вен Гильбо отметил, что это была 
«самая важная конференция в 
истории».

«Мы делаем смелый шаг вперед, 
чтобы защитить природу, защи-
тить воздух, которым мы дышим, 
и воду, которую мы пьем. И за это, 
господин Президент, мы чрезвы-
чайно благодарны», – сказал он. 

По мнению Ингер Андерсен, 
исполнительного директора Про-
граммы ООН по окружающей сре-
де (ЮНЕП), председательствуя на 
мероприятии, Китай продемон-
стрировал лидерство в защите 
глобального биоразнообразия.

«Китай был феноменальным, 
– заявила г-жа Андерсен корре-
спонденту агентства «Синьхуа». – 
Я благодарна этому государству за 

его лидерство. Думаю, что в слож-
ные времена это было весьма и 
весьма важным фактором. И мы 
видим, что Китай непоколебим в 
этом отношении».

Действительно, Китай не на сло-
вах, а на деле добился прогресса в 
защите биоразнообразия. В общей 
сложности 90 процентов видов 
наземных экосистем страны и 74 
процента основных охраняемых 
государством видов дикой флоры 
и фауны поставлены под эффек-
тивные меры охраны, восстанов-
лены популяции более 300 редких 
и исчезающих видов флоры и фа-
уны, их увеличение продолжается. 
Об этом наглядно свидетельствуют 
данные Министерства экологии и 
окружающей среды КНР.

За прошедшее десятилетие Ки-
тай принял или пересмотрел бо-
лее 20 соответствующих законов 
и постановлений, в том числе За-
кон о лесах, Закон о пастбищах и 
Закон об охране дикой природы, 
чтобы улучшить свои системы за-
щиты биоразнообразия.

Роуз Ню, главный специалист по 
охране природы в Институте Пол-
сона, поделилась с журналиста-
ми «Синьхуа», что «как защитник 
природы я очень рада видеть, что 
правительство Китая берет на себя 
ведущую роль в продвижении кон-
цепции (экологической цивилиза-
ции)».

По ее словам, ключевой мо-
мент заключается в том, чтобы 
воплотить концепцию в струк-

туру управления, пакет мер  по-
литики, механизмы финансиро-
вания и активное участие обще-
ственности.

ПОБЕДА ДЛЯ НАШЕЙ ПЛАНЕТЫ
Сегодня эксперты по всему миру 

радуются успеху достижения мас-
штабного соглашения и призыва-
ют страны выполнять свои обяза-
тельства в отношении будущего 
планеты.

Согласие на общую глобальную 
цель, которая будет определять 
коллективные и немедленные 
действия по остановке и обра-
щению вспять утраты природных 
богатств к 2030 году, является «ис-
ключительным подвигом» для тех, 
кто вел переговоры по этой про-
грамме, и «победой» для планеты, 
уверен Марко Ламбертини, гене-
ральный директор Всемирного 
фонда дикой природы.

«Это посылает четкий сигнал и 
должно стать стартовой площад-
кой для действий правительств, 
бизнеса и общества по переходу к 
благоприятному для природы ми-

ру в поддержку действий по борь-
бе с изменением климата и Целей 
устойчивого развития», – сообщил 
г-н Ламбертини, добавив, что «со-
глашение представляет собой 
важную веху для сохранения на-
шего природного мира, и биораз-
нообразие никогда не было так 

важно в политической и деловой 
повестке дня». 

Ник Исаак, макроэколог из 
Центра экологии и гидрологии 
Великобритании, сказал, что 
глобальная структура биоразно-
образия на период после 2020 
года ближе всего к «Парижско-

Золотистые курносые обезьяны в Исследовательском центре Далонгтань в национальном парке Шеннонцзя, провинция Хубэй, 
Центральный Китай, 19 мая 2021 г.

Национальный природный заповедник на горе Цизимэй, провинция Хубэй, Центральный 
Китай, 15 декабря 2022 г. 

Остановить утрату биоразнообразия – важнейший шаг в деле защиты нашей планеты
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му соглашению о природе»: «Это 
важный шаг вперед для защиты 
экосистем, и в новом соглашении 
признается необходимость спра-
ведливости между странами, 
а также права коренных наро-
дов. Учитывая участие 190 стран, 
договориться о чем-либо – боль-
шое достижение».

«Это соглашение означает, что 
люди во всем мире могут надеять-
ся на реальный прогресс, чтобы 
остановить утрату биоразнообра-
зия, спасти и восстановить наши 
земли и моря таким образом, что-
бы защитить нашу планету и ува-
жать права коренных народов и 
местных сообществ, – это мнение 
Ахима Штайнера, администрато-
ра организации. – Сегодняшнее 
соглашение – это… момент, кото-
рый, если ответить на него согла-
сованными действиями, может 
установить курс на процветающее 

будущее на здоровой планете, ко-
торая никого не оставит позади».

СТРАСТИ НА COP27 
Напомним, что 27-я сессия Кон-

ференции Сторон (COP27) Рамоч-
ной конвенции Организации Объ-
единенных Наций об изменении 
климата, состоявшаяся в середине 
ноября в египетском Шарм-эль-
Шейхе, привлекла внимание всех 
мировых СМИ, поскольку споры 
между Севером и Югом по пово-
ду изменения климата с самого 
момента открытия мероприятия 
кипели нешуточные.

Встреча проходила в дни, когда 
весь мир был охвачен глобаль-
ным поликризисом.  В течение 
всего 2021 года, омраченного пан-
демией COVID-19, многие стра-
ны страдали от геополитических 
конфликтов, повышенных цен на 
энергоносители и продукты пи-

тания, стремительного роста ин-
фляции и, что не менее важно, от 
частых экстремальных погодных 
условий.

Используя нехватку энергии 
в качестве предлога, некоторые 
европейские страны вернулись 
к традиционным источникам 
энергии, таким как уголь.  Не-
которые, пострадавшие от фи-
нансового кризиса, временно 
отложили борьбу с изменением 
климата.

Тем временем развивающиеся 
страны, пострадавшие от клима-
тических бедствий, жаждут фи-
нансовой и технической поддерж-
ки, тогда как развитые страны так 
и не выполнили свое обещание, 
данное в 2009 году, ежегодно вы-
делять 100 миллиардов долларов 
США на климатическое финанси-
рование.

В таких непростых глобальных 

Пейзаж таксодиевых деревьев у реки Янцзы в городе Дачжоу, район Ваньчжоу на юго-западе китайского Чунцина, 10 декабря 2020 г.

обстоятельствах Китай как участ-
ник и лидер в процессе укрепле-
ния всемерной охраны окружаю-
щей среды, а также содействую-
щий ему, всегда был привержен 
пути «зеленого» развития, спо-
собствуя укреплению глобально-
го управления климатом посред-
ством широкого спектра прагма-
тичных действий.

КТО ВОССТАНОВИТ УЩЕРБ?
На COP27 часто упоминали раз-

ного рода потери и нанесенный 
в связи с ними ущерб. Благодаря 
совместным усилиям большого 
числа развивающихся стран фи-
нансирование потерь и ущерба 
впервые за 30-летнюю историю 
конференции ООН по изменению 
климата было включено в повест-
ку дня.

Однако уязвимые государства 
настоятельно требовали компен-
саций за климатический ущерб 
на COP27, к призывам которых 
развитые страны, внесшие исто-
рический вклад в глобальное из-
менение климата, так и остались 
глухи.

Наз Белудж, член Националь-
ной ассамблеи  Пакистана и се-
кретарь парламента по вопросам 
изменения климата, отметил, что 
развитые страны неохотно вы-
полняют свое обещание выделить 
100 миллиардов долларов на кли-
матическое финансирование, по-
скольку они «не понимают значе-
ния изменения климата и имеют 
свои приоритеты».

«То, что произошло в Пакистане, 
не останется в Пакистане, – с го-
речью сказал Белудж.  – Ни одна 

страна не застрахована от изме-
нения климата».  

«Мы находимся на пути к клима-
тическому аду, все еще нажимая 
на педаль акселератора», – без-
апелляционно заявил Генераль-
ный секретарь ООН Антониу Гу-
терриш на Саммите по климату в 
Шарм-эль-Шейхе, добавив, что 
«планета быстро приближается к 
переломному моменту, когда хаос 
становится необратимым».

«У человечества есть выбор: 
сотрудничать или погибнуть», – 
предупредил тогда глава ООН на 
саммите лидеров.

Что ж, с окончанием триумфаль-
но завершившегося в декабре COP 
15 под председательством КНР 
перед всем миром забрезжила ре-
альная перспектива перелома не-
легкой ситуации в лучшую сторону.

Развивающиеся страны стали особо уязвимы перед влиянием негативного фактора изменения климата
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В Казахстане также наблюда-
ется повышенный спрос на 
отечественных специали-

стов, максимально погруженных 
и компетентных в работе рынка 
высоких технологий. Необходи-
мость в IT- и ИКТ-специалистах 
объясняется переходом мировой 
экономики на цифровые техноло-
гии в важнейших сферах жизни. 

Поставленная главой государ-
ства Касым-Жомартом Токаевым 
цель на подготовку собствен-
ных высококвалифицирован-
ных IT-кадров созвучна страте-
гии развития компании Huawei 
Technologies Kazakhstan, при-

знанного флагмана инфокомму-
никационной инфраструктуры и 
интеллектуальных устройств.

С целью подготовки высоко-
классных казахстанских спе-
циалистов компания Huawei 
открывает в Казахстане ИКТ-
Академии, направленные на те-
оретико-практическое обучение 
студентов, обучающихся по ИКТ-
специальностям, на основе соб-
ственных программных разрабо-
ток и инновационных технологий 
компании.

«Компания Huawei в глобаль-
ном масштабе выделяется тем, что 
уделяет огромное значение под-

держке научных исследований 
в сфере ИКТ, а также обучению и 
повышению квалификации спе-
циалистов данной области, – от-
метила руководитель аппарата 
генерального директора Фарида 
Толеубаева. – Мы готовы делиться 
с казахстанскими университетами 
не только актуальными техноло-
гиями и решениями, но и переда-
вать им наши накопленные зна-
ния и опыт, обучать и сертифици-
ровать студентов и, как результат, 
способствовать созданию в Казах-
стане интеллектуального сообще-
ства цифрового будущего».  

ИКТ-Академия Huawei – это 

международная программа со-
трудничества в сфере образо-
вания, которую компания реа-
лизует совместно с ведущими 
университетами мира для более 
глубокого обучения студентов в 
области инфокоммуникацион-
ных технологий. На сегодня Ака-
демии ИКТ открыты в 82 странах 
с общим количеством более 1500 
учебных экосистем, выпустив-
ших свыше 125 000 высококва-
лифицированных и востребо-
ванных специалистов.

В рамках подписанного с Мини-
стерством науки и высшего обра-
зования РК Меморандума о вза-
имопонимании компания Huawei 
будет продолжать планомерно 
развивать Академии ИКТ для 
укрепления уровня цифровых 
знаний в Казахстане. На текущий 
момент в стране успешно функ-
ционируют 25 ИКТ-Академий 
Huawei, выпускники которых уже 
стали признанными специали-
стами в сфере высоких техноло-
гий.

В РК образовательный проект 
Huawei уже поддержали Казах-
ский Национальный университет 
имени аль-Фараби, Евразийский 
национальный университет им. 
Л.Н. Гумилева, Astana IT University, 
Атырауский университет нефти и 
газа имени Сафи Утебаева, Ка-
рагандинский государственный 
технический университет и дру-
гие университеты страны. В даль-
нейшем количество Академий в 
РК составит более 50 с охватом 
5000 студентов по стране.

«КазНУ уделяет особое вни-
мание развитию талантов, в том 
числе в IT-сфере. Преподаватели 
и студенты вуза могут проходить 
стажировку, производственную и 
научно-исследовательской прак-
тику в подразделениях компании 
Huawei. Также они будут опе-

ративно получать информацию 
о последних технических раз-
работках и технологиях Huawei, 
– отметила Фатима Жакыпова, 
член Правления – проректор по 
академическим вопросам НАО 
«КазНУ им. аль-Фараби». – Уча-
стие и апробация своих знаний в 
международных и республикан-
ских конкурсах по ИКТ с участием 
компании Huawei также оказыва-
ет большую поддержку и стиму-
лирует лучших студентов».

В программу обучения входят 
курсы по технологиям IP, искус-
ственному интеллекту, Big Data, 
сетевой безопасности, маршру-
тизации, беспроводным сетям, 
системам хранения данных, тех-
нологиям облачных вычислений 
и ряду других технологических 
направлений. Деятельность ИКТ-
Академий также включает в себя 
повышение квалификации и под-
готовку преподавателей к про-
ведению авторизованных курсов 
Huawei.

«Стать студентом Академии 
Huawei меня сподвигли возмож-
ности, которые она открывает, 
– самым способным студентам 
предлагается трудоустройство в 
компании Huawei по окончанию 

университета, что является зна-
чительным карьерным стартом. 
В Академии мы изучаем построе-
ние инфокоммуникационных се-
тей и их современные стандарты, 
а также защиту и безопасность. 
В зависимости от специальности 
можно выбрать большее количе-
ство перспективных курсов, та-
ких как искусственный интеллект 
и облачные технологии», – рас-
сказал Сейдуалиев Кемаль, сту-
дент ИКТ-Академии в АУЭС.

После успешного прохождения 
учебного курса Huawei студенты 
могут пройти экзамен на получе-
ние сертификата международно-
го образца. Глобально признан-
ный сертификат дает молодым 
специалистам дополнительные 
возможности и преимущества 
при дальнейшем трудоустрой-
стве как в казахстанских, так и в 
зарубежных компаниях.

Компания Huawei готова со-
трудничать со всеми казахстан-
скими университетами, опе-
раторами и представителями 
смежных отраслей, чтобы способ-
ствовать открытию и обучению 
талантливых специалистов ка-
захстанской ИКТ-отрасли. 

25 Академий:  
как Huawei готовит 
казахстанские ИКТ-кадры
В 2022 году по данным, представленным на Всемирном экономическом форуме лидером 
мировой кадровой индустрии корпорацией ManpowerGroup, список наиболее востребованных 
отраслей возглавляют специалисты IT-сферы и Data.



3130 ТРАДИЦИИ ТРАДИЦИИ

#1 (1) январь 2023 Один пояс – один путь 10 лет сотрудничества

Но именно тогда, когда в раз-
ных уголках мира стихают 
праздничные фейерверки и 

безудержные веселья, в Китае на-
чинается настоящее Волшебство – 
Новый год по лунному календарю. 

Как гласит легенда, в древние 
времена перед приходом Чунь 
Цзе, или Праздника Весны, а Но-
вый год в Китае это именно Празд-
ник Весны, жители Поднебесной 
старались скрыться в своих до-
мах от сурового чудища по име-
ни Ниан. Каждый год с завидной 
регулярностью оно выбиралось 
на сушу из морской пучины, дабы 
заполучить себе на обед всех не-
счастных, попавшихся ему на пу-
ти. В эту мистическую ночь день 
люди наглухо закрывались в сво-
их домах, где сидели до рассвета 
за накрытым столом и обязатель-
но молились. Вместе с тем кто-то 
заприметил, что прожорливый 
Ниан до обморока боится громких 
звуков и красного цвета. С тех пор 
салюты, петарды, фейерверки, 
красная атрибутика и одежда ста-
ли неотъемлемой традицией при 
встрече Лунного Нового года. 

Так и повелось с тех пор встре-
чать Праздник Весны шумно, ве-
село и непременно наряжаясь в 

красочные яркие одеяния. А еще 
это самый семейный праздник из 
всех. Все члены семьи обязатель-
но стараются собраться вместе, 
часто издалека добираясь до сво-
их родных, но если по какой-либо 

причине кто-то из них не смог при-
ехать, он будет уверен, что и для 
него на новогоднем столе положат 
праздничный прибор и поставят 
угощения – это неукоснительная 
традиция. 

Как это принято у многих наро-
дов, перед праздником китайцы 
проводят тщательную генераль-
ную уборку дома. Но затем они 
прячут в самые дальние уголки 
тряпки и швабры, веники и совки, 
и все для того, чтобы даже наме-
ком не смести волшебную пыль, 
которую, по поверьям, боги рас-
пыляют в домах в новогоднюю 
ночь. Считается, что она обяза-
тельно принесет достаток и сча-
стье на весь следующий год.

Ни в коем случае не забывают 

здесь и своих умерших предков – в 
первый день Нового года обяза-
тельно проведение поминальных 
обрядов с непременным сжигани-
ем бамбуковых палочек.

Молитвы о счастье и благопо-
лучии, раздача милостыни неиму-
щим, пожелания успехов и визи-
ты к родственникам и друзьям с 
подарками будут сопровождать 
последующие дни празднеств. И 
если вам повезло в эти новогодние 
дни находиться в Поднебесной, не 
удивляйтесь, если ваш китайский 
друг переступит порог, держа в 
руках… два мандарина. Нет, это 
не скупость и не экономия. Слово 
«золото» в китайском произноше-

нии очень похоже на фразу «два 
мандарина». Так вам желают пре-
умножения благополучия в на-
ступившем году. И вы не забудьте, 
провожая гостя, также вручить ему 
два мандарина теперь уже со свое-
го стола. Это очень важно.

Народные гуляния, нужные и по-
лезные подарки, красные Хунбао – 
традиционные конверты с деньга-
ми для детей, разноцветные фей-
ерверки – все это обязательные 
атрибуты китайского Нового года. 

Вместе с тем многочисленные 
народности, проживающие в стра-
не, и такие разные по своему коло-
риту китайские провинции пред-
лагают ознакомиться со своими, 
присущими только им обычаями 
встречи Чунь Цзе.

Так, ПЕКИН, многомиллионная 
китайская столица, в новогодние 
дни становится местом притяже-
ния многочисленных туристов. 
Город озаряется тысячами красоч-
ных огней, а на улицах воцаряется 
шумное веселье. Сами пекинцы же 
стараются это время обязатель-
но провести в узком кругу самых 
близких людей. И неожиданное 
приглашение на ужин в канун 

Новый год по лунному 
календарю: Как встретить Весну  

Новый год по праву считается праздником, не имеющим границ. На всех континентах и в 
разных странах его приход отмечают миллионы людей. Тем не менее многие почему-то 
думают, что 1 января – Новый год по григорианскому календарю – в Китае является обычным 
рядовым днем, однако это утверждение не совсем соответствует истине. Да, это событие, 
возможно, не столь значимо, но многие жители Поднебесной собираются вместе с семьей или 
устраивают веселые вечеринки на работе, чтобы отметить праздник. В Пекине же ровно в 
полночь 1 января над площадью Таньаньмэнь раздаются залпы красочного салюта…   

                                         Анастасия СЛИВИНСКАЯ

Салюты, петарды, фейерверки, красная атрибутика – неотъемлемая традиция при 
встрече Китайского Нового года

Чуньлянь – традиционные парные пожелания – неотъемлемый элемент Праздника Весны

Многомиллионная китайская столица Пе-
кин в новогодние дни становится местом 
притяжения многочисленных туристов. Го-
род озаряется тысячами красочных огней, а 

на улицах воцаряется безудержное веселье. Сами пекин-
цы же стараются это время обязательно провести в узком 
кругу самых близких людей. И неожиданное приглашение 
на ужин в канун праздника станет признанием вас как 
очень близкого друга
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праздника станет признанием вас 
как очень близкого друга. После 
ужина все высыпают на улицы, что-
бы воочию увидеть не имеющий 
себе равных в мире фейерверк 
над китайской столицей. Наутро 
жители и гости Пекина торопятся 
увидеть и принять участие в так 
называемых храмовых ярмарках. 
Пекинский храм ярмарки с особой 
любовью и тщательностью вос-
производит традиционные обычаи 
китайской столицы. Церемония 
поклонения Небу и Земле, танцы 
Дракона и Льва, игры, народные 
забавы и вкуснейшие угощения – 
все это является неотъемлемой ча-
стью храмовой ярмарки. Помимо 
этого, в городском парке Лунтань 
вас будет ждать одно из самых по-
пулярных праздничных меропри-
ятий – спортивные состязания гуру 
боевых искусств, в которых вам с 
удовольствием предложат при-
нять участие. А дальше обязатель-
но отправляйтесь в Старый Летний 
дворец, где будет воссоздана ат-
мосфера династии Цин, последней 
из правящих в Китае. Летний дво-
рец славился самым масштабным 
и ярким празднованием встречи 

Праздника Весны. А еще… Между-
народный карнавал Чан Ян, со-
тканный из ароматов, угощений, 
оркестров, танцев народов всего 
мира; ночные поездки в ущелье 
снега и льда; поездка на озеро 
Хоу Хай, сохранившее свою исто-
рическую красоту… Невозможно 
рассказать о всех сюрпризах, что 
приготовила для вас в празднич-
ные дни столица Поднебесной. И 
хорошо, если вы сможете увидеть 

все это своими глазами.
Надо сказать, что в Пекине зи-

мой температура воздуха днем 
редко опускается до минусовых 
температур, и, потеплее одев-
шись, можно с комфортом по-
сещать все приготовленные 
мероприятия хоть днями напро-
лет. Тем временем в провинции 
ХЭЙЛУНЦЗЯН, на северо-вос-
токе Китая, в это время господ-
ствует настоящая зима. Несмотря 
на суровые погодные условия и 
минусовую температуру, тысячи 
и тысячи гостей устремляются в 
столицу провинции – знаменитый 
город Харбин, чтобы воочию уви-
деть волшебный Фестиваль снега 
и льда. Прямо на глазах у собрав-
шихся на скованной морозом ре-
ке Сунгари вырастает сказочный 
белоснежный город. Уникальные 
ледовые скульптуры, часто похо-
жие не просто на арт-объекты, а 
на настоящие произведения ис-
кусства, заставляют удивляться и 
восхищаться нереальностью про-
исходящего. При этом каждая из 
скульптур оснащена специальной 
светодиодной подсветкой, что соз-
дает ночью совсем уж сказочное 

зрелище. «Самый русский город 
Китая», как его называют, и приго-
товил для гостей исконно русские 
развлечения. Катания на санках, 
гонки на упряжках, для самых от-
чаянных – купание в проруби, а 
еще спуски на лыжах и коньки – 
это ли не настоящий новогодний 
праздник! В провинции соблю-
дают многие обычаи, но лепка 
традиционных пельменей из них 
самый-самый, для чего вся семья 
собирается за столом. Сделать 
счастливый пельмень, положив 
в него монетку, считается обя-
зательным условием, однако во 
многих семьях, жалея зубы своих 
близких, часто кладут просто ку-
сочек теста или насыпают вместо 
начинки много перца. И да, пель-
мени делают в форме древних де-
нежных слитков. Все с тем же по-
желанием благополучия в новом 
году!

А на ЮГЕ Китая, между тем, 
вместо традиционных пельменей 
на стол подают пирог Ниангао. В 
южном Гуанси-Чжуанском авто-
номном районе в новогодние дни 
проводят своеобразный праздник 
– Собрание на склоне. Это торже-

ство народа мяо и других этниче-
ских меньшинств, проживающих 
в этой местности. Интересно, что в 
провинции Гуанси национальные 
меньшинства порой составляют 
более половины населения даже 
крупных городов. Характерные 
красочные ритуалы и самобытная 
культура малых народов влекут в 
мяоские горы все больше и боль-
ше туристов.

В другом многонациональном 
уголке Китая – СИНЬЦЗЯН-УЙГУР-
СКОМ АВТОНОМНОМ ОКРУГЕ по-
всюду слышны радостная музыка, 
счастливые пожелания и веселый 
детский смех. Как и в Пекине, здесь 
устраивают храмовые ярмарки, со-

провождающиеся народными за-
бавами, играми и выступлениями 
артистов.

Немного южнее Синьцзяна, в 
провинции ГУЙЧЖОУ, пик празд-
ничного веселья приходится на 
7-й день Нового года по лунному 
календарю. Сюда, в уезд Жунц-
зян, собирается множество масте-
ров игры на лушэн – бамбуковых 
флейтах, чтобы зажигательными 
танцами и песнями встретить при-
ход Праздника Весны.

Там же неподалеку, в Юго-Запад-
ном Китае, ритуальное жертвопри-
ношение и торжественное шествие 
в честь бога богатства – Цайшэня 
устраивают в Доме землячества 
провинций ХУБЭЙ и ХУНАНЬ в 
Чунцине. Каждый год самобытное 
красочное зрелище привлекает 
многочисленных зрителей.

Незабываемые яркие впечатле-
ния ждут всех и в удивительном 
СЯНГАНЕ (Гонконг), где город уто-
пает в ярко-красном море уличных 
фонарных гирлянд. Признанный 
одним из самых ярких мест на Зем-
ле, в праздничные дни Сянган про-
изводит по-настоящему незабыва-
емое впечатление. 

Необъятный и великолепный, 
Китай радушно приглашает вместе 
встретить Чунь Цзе – замечатель-
ный Праздник прихода весны!  

新年快樂 С НОВЫМ ГОДОМ!

Знаменитый на весь мир Фестиваль льда и снега в Харбине, провинция Хэйлунцзян

Новый год по лунному календарю полюбился жителям многих стран мира

8-го числа 12-го месяца по лунному календарю, предваряя Восточный Новый год, в Китае 
отмечается праздник Лаба. Традиционную праздничную кашу Лаба готовят как дома, так и 
повсеместно на улицах Поднебесной, угощая ею всех желающих

Если вам повезло в эти новогодние дни 
пребывать в Поднебесной, не удивляйтесь, 
если ваш китайский друг переступит порог, 
держа в руках… два мандарина. Нет, это не 

скупость и не экономия. Слово «золото» в китайском произ-
ношении очень похоже на фразу «два мандарина». Так вам 
желают преумножения благополучия в наступившем году. 
И вы не забудьте, провожая гостя, также вручить ему два 
мандарина теперь уже со своего стола. Это очень важно.
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Рожденные 
в год СВИНЬИ 
готовятся встре-
тить успешный 
во многих отно-
шениях период. 
Взаимовыгодное 
сотрудничество с 
коллегами и партнерами выходит на новый 
виток развития. Новые перспективные кон-
тракты, повышение по службе, прибавка к 
заработной плате – вы уже готовы пожинать 
плоды проделанной ранее кропотливой и 
усердной работы. А раз так, то можно и не-
много расслабиться, насладившись достиг-
нутыми результатами, и взять передышку, 
обратив внимание на состояние своего здо-
ровья и при необходимости проконсульти-
роваться со специалистами. Режим труда и 
отдыха вам сейчас как никогда необходим. 
Романтическая сторона вашей жизни – на 
подъеме. По большей части здесь все счаст-
ливо и безоблачно. И даже состоящие в дол-
гих отношениях партнеры могут неожидан-
но заново влюбиться в свою половинку.

Ваша главная сила: доброжелательность.
Цвета успеха: желтый, черный.

ВОСТОЧНЫЙ 
ГОРОСКОП

ПУСТЬ ВАМ ПОВЕЗЕТ! 
СЧАСТЛИВОГО 2023 ГОДА!

Проделки Тай Суя, или Зачем 
Кроликам красные носки,  
а Быкам золотые одежды 

Как известно, к китайским знакам зоди-
ака относят 12 животных – это крыса, бык, 
тигр, кролик, дракон, змея, лошадь, овца, 
обезьяна, петух, собака и свинья, и каждое 
из них соотносится к нам, согласно китайско-
му лунному календарю, по дате рождения.

2023 год, как мы знаем, пройдет под зна-
ком Кролика, который в нетерпении торо-
пился сместить гордого Тигра с насиженно-
го пьедестала. Мы же, в свою очередь, в не-
терпении спешим узнать, что приготовлено 
нам в этот период, согласно Восточному 
лунному календарю…

Первое и самое важное: 2023-й – год Во-
дяного Кролика – время больших перемен.

И КРЫСУ это кос-
нется не в последнюю 
очередь. Главное, о чем 
вам стоит помнить, – это 
об осторожности. Про-
являйте особую бди-

тельность и отбрасывайте прочь любые им-
пульсивные поступки. Пусть вас не пугают 
возникающие на вашем пути препятствия, 
также поменьше обращайте внимания на 
сплетни и досужие разговоры у вас за спи-
ной. Собрав волю в кулак и следуя своему 
пути, вы непременно добьетесь значитель-
ных успехов в работе и продвижении сво-
его бизнеса. Но в вихре трудовых будней 
не забывайте про свое здоровье – уделите 
этому вопросу особое внимание и не пу-
скайте все на самотек. Своевременный от-
дых станет для вас надежным подспорьем 
в этот период.

Ваша главная сила: мудрость.  
Цвета успеха: синий, золотой, зеленый.

А вот БЫКА в этот год за 
руку поведет удача. Да, для 
этого придется потрудить-
ся и не пропустить реально 
маячащие возможности 
подняться вверх по ка-
рьерной лестнице, но уж 
кого-кого, а трудолюбивых 
Быков работой не испу-
гать. Знайте – шанс показать себя во всей 
красе на служебном поприще сейчас, как 

никогда, велик. В романтической сфере то-
же все вполне себе радужно, но о чем следу-
ет помнить, так это о бережном отношении к 
себе. Болезнь легче предупредить, чем ле-
чить – не игнорируйте сигналы своего орга-
низма и в случае чего вовремя принимайте 
необходимые меры.

Ваша главная сила: трудолюбие. 
Цвета успеха: золотой, серебряный, жел-

тый, коричневый, белый.

Вполне благо-
приятный период 
сложится и для 
ТИГРОВ. Паде-
ний, к сожалению, 
не избежать, но 
фатальными они 
не станут. Очень важно для вас не обора-
чиваться на неудачи, извлекая при этом 
максимальную пользу из сложившихся 
обстоятельств. Будьте хладнокровны, при-
знайте свои ошибки, и снова в бой. Сейчас 
в ваших силах предотвратить беду и выйти 
из неприятной ситуации настоящим побе-
дителем. Кроме того, вас может ожидать 
настоящий карьерный взлет, однако будьте 
крайне осторожны с любого вида вложе-
ниями, и особенно на паях с какими-либо 
знакомыми, – сейчас для этих дел совсем 
не время. Ведь вы же не хотите оказаться в 
убытке, потеряв при этом друзей? А вот по-
вышения заработка – ожидайте!

Ваша главная сила: храбрость.
Цвет успеха: зеленый.

Для КРОЛИКА этот 
год, по понятным причи-
нам, станет так называ-
емым Годом судьбы. Од-
нако, несмотря на рас-
хожее мнение, людям, 
чей год по китайскому 
зодиаку вступает в свои 
права, вовсе не гаранти-
ровано беспечное и лег-
кое время. Так, в Подне-
бесной считается, что вы, дорогие Кролики, 
в свой год обижаете Тай Суя, мифологиче-
ского бога старости, и он приготовил для вас 
множество испытаний на выносливость, 
которые вы, проявив известную смекал-
ку, преодолеете с честью. Ну для начала в 
дни празднования Нового года по лунному 
календарю нарядитесь в белье красного 
цвета, не забыв про красного же цвета но-
ски. Согласно поверьям, это избавит вас от 
разного рода передряг в наступившем году. 
Невзирая на непростой период, на работе 
дела пойдут хорошо, не без ваших, конеч-
но же, усилий. А еще ждите повышения по 
службе. Но все же старайтесь избегать кар-
динальных перемен в жизни. Вместе с тем 
шаг за шагом, все будет налаживаться. Как 
говорят китайцы: «После ветра и дождя за-
сияет радуга».

Ваша главная сила: осторожность. 
Цвета успеха: зеленый, синий.

Тот же вредный Тай 
Суй и для ДРАКОНА 
припас некий тест-
драйв на прочность. 
Тем не менее особо 
переживать не стоит. 
Сильный, твердо стоя-
щий на лапах Дракон 
сумеет пройти ловко 
расставленные ло-
вушки и, сконцентрировавшись, обхитрить 
коварное божество. И тогда – раскрывайте 
руки навстречу счастливому звездопаду. 
Между тем стоит обратить внимание на 
личные отношения, а точнее, сосредото-
читься на своем партнере. Старайтесь по-
нять свою половинку, прислушиваясь к 
любимому человеку даже больше, чем к 
себе. Не держите при себе ненужных тайн 
и больше разговаривайте друг с другом. В 
этом будет заключаться секрет счастливой 
семейной жизни. Со здоровьем в целом все 
в порядке, однако не пренебрегайте физи-
ческими упражнениями, да и об отдыхе не-
обходимом не забывайте. 

Ваша главная сила: мощь. 
Цвет успеха: белый.

В наступившем году 
ЗМЕЕ обещано значи-
тельное послабление от 
разного рода треволне-
ний. Так, в профессио-
нальной сфере грядут 
положительные пере-
мены: тут и продвиже-
ние по служебной лест-
нице, и весомая прибавка к жалованью. Не 
отказывайтесь от предлагаемых вам обуча-
ющих программ и курсов повышения ква-
лификации – для вас это шанс с новой силой 
заявить о своих талантах. Романтические 
отношения в разгаре, а если вы одиноки, 
для вас уже приготовлено новое, и весьма 
многообещающее, знакомство. В любых же 
конфликтах старайтесь проявлять гибкость, 
беря в союзники тактику и деликатность. 
Особых проблем со здоровьем не пред-
видится, но возможны какие-либо недо-
могания. Если будете соблюдать разумный 

баланс работы и отдыха, каких-либо непри-
ятных сюрпризов вполне удастся избежать.

Ваша главная сила: гибкость. 
Цвет успеха: желтый.

ЛОШАДИ 
стоит ждать 
значительных 
перемен, а вот 
легкого и про-
стого года – нет. 
Осторожность 
и умение пред-
угадывать все наперед станут вашим глав-
ным орудием в этот период. Спокойно, при-
лагая необходимые на то усилия, вы сможе-
те преодолеть возникающие на вашем пути 
барьеры. А еще внимание на незначитель-
ные на первый взгляд детали поможет раз-
решить ряд непростых, казалось бы, задач. 
В любовных отношениях, кстати, все у вас 
замечательно, в этой сфере звезды вам вся-
чески благоприятствуют. Что же касается 
финансов, здесь вам надо быть крайне осто-
рожными – не ввязывайтесь, пожалуйста, в 
сомнительные аферы. А помогая другим, 
подумайте: все ли у вас самих так же благо-
получно. Сейчас то самое время, когда и о 
себе-любимых надо хорошенько подумать.

Ваша главная сила: смело идти вперед.
Цвет успеха: красный.

Дорогие КОЗЫ, а вот ваша судьба сейчас 
не поддается предсказаниям – слишком уж 

многое зависит от 
вас самих. Глав-
ное, что сейчас 
требуется, отно-
ситься ко всему с 
известной долей 
прагматизма. В 
работе и бизне-
се для вас горит 
зеленый свет – 

здесь все прекрасно. Но есть одно но. Рьяно 
берясь за успешно идущие дела, вы можете 
забыть о сне и отдыхе, что в какой-то момент 
может выйти вам боком. Больше отдыхайте, 
занимайтесь посильным спортом – и вы до-
бьетесь даже большего, чем непрерывным 
безостановочным кручением в рабочем ко-
лесе. Что касается личной жизни, то тут звез-
ды дают вам подсказку: с лица воду не пить. 
Больше обращайте внимания на характер и 
легкий нрав вашего будущего избранника, 
нежели на эффектную внешнюю оболочку.

Ваша главная сила: целостность.
Цвета успеха: оранжевый, лиловый, 

красный.

Особых перемен в карьере в этом году не 
стоит ждать ОБЕЗЬЯНАМ. Звезды настоя-
тельно советуют 
вам оставаться 
на прежнем ме-
сте работы, как 
бы вы этому ни 
противились. По-
верьте, это все 
временные труд-
ности и вам глав-
ное принять сложившиеся обстоятельства 
такими, какие они есть. Этот период обра-
зовавшегося застоя обязательно пройдет, 
и вы со свежими силами броситесь на по-
корение новых вершин. Но время для это-
го пока не пришло. Ждите. А заодно копите 
силы для будущих свершений. Показатели 
здоровья – стабильны, и даже хронические 
болезни будут под контролем. Только не 
забывайте вовремя проходить профилак-
тические осмотры, не допуская каких-либо 
ухудшений. А пока в работе промежуточная 
стагнация – можете, например, влюбиться, 
здесь по большей части все сложится для 
вас вполне себе удачно.

Ваша главная сила: приспособляемость. 
Цвета успеха: золотой, серебряный, 

белый.

Собраться с силами 
и дать отпор доволь-
но сложному перио-
ду звезды советуют  
ПЕТУХАМ. Так, пер-
спективы продви-
жения вверх по ка-
рьерной лестнице и 
возможности лучшего 
трудоустройства пока 
весьма средние. Главное предостережение 
и совет для вас – беречь тот капитал, что уже 
имеется на вашем счету. Даже не думайте 
сорить деньгами – сейчас это совершенно 
ни к чему. Берегите то, что у вас есть. Самые 
терпеливые и упорные из вас по проше-
ствии некоторого времени увидят новые 
счастливые возможности и настоящий шанс 
на успех в будущем. То же касается и личной 
жизни. Только не торопите события, и все 
сложится для вас наилучшим образом, т.е. 
так, как вы когда-то и загадали.

Ваша главная сила: постоянство.
Цвета успеха: белый, желтый, золотой, 

серебряный.

Возможно, ми-
нувший год был не 
сильно-то и «шо-
коладным» для 
СОБАКИ, однако 
Кролик настроен к 
вам поистине дру-
желюбно. Да, от-
голоски прошлого, скорее всего, еще будут 
напоминать о себе, однако в целом ситуация 
стабилизируется. Главный совет – особое 
внимание к финансовой сфере. Не расстра-
ивайтесь, если положительные перемены 
заставляют слишком долго ждать себя – в 
ваших делах определенно наметился успех. 
Но если вы заняты в предпринимательской 
сфере, помните – семь раз отмерь, один от-
режь… Думайте на опережение, проверяй-
те и перепроверяйте – не дайте досадной 
ошибке порушить ваши задумки. Вот в люб-
ви вам определенно везет. Тут звезды даже 
дают подсказку – а присмотритесь к вашему 
хорошему и преданному другу. Может быть, 
это не просто друг, а ваша судьба? И за здо-
ровьем не забывайте следить – для вас это 
важно.

Ваша главная сила: верность.
Цвета успеха: красный, коричневый, 

желтый.



Слепить Счастье
Пельмени цзяоцзы, или 饺子 (jiǎozi), – символ прощания с уходящим годом, а также богатства 

и счастья в новом – это традиционное новогоднее блюдо в Китае. История их насчитывает 
более 1800 лет, и наибольшей популярностью они пользуются в северной части Подне-
бесной. В китайском языке пельмени созвучны слову 交子 (jiǎozi), которое означает 
временной период за час до прихода полуночи. Ставя на стол цзяоцзы, люди таким 
образом провожают старый год и встречают новый. Интересно, что пельмени по 
своей форме напоминают небольшие древнекитайские золотые слитки, что ис-
пользовались в качестве денежных знаков. Блюдо настолько популярно в 
стране, что кое-кто даже уверенно утверждает, что почти каждый житель 
Китая умеет лепить цзяоцзы. Самые популярные начинки на Новый год: 
китайская капуста (символизирует богатство) и зеленый лук (символи-
зирует вечное благополучие). Китайцы верят, что чем больше пель-
меней съешь в новогоднюю ночь, тем больше денег стоит ждать в 
наступающем году. Во многих семьях принято прятать в начинку 
монетку, и тот, кому она достанется, станет настоящим везун-
чиком. А кто-то кладет в начинку белую нитку, и того, кому 
она попадется, ждет долгая жизнь. Ну а некоторые, жалея 
зубы своих домочадцев, просто кладут в начинку ку-
сочек теста или добавляют в нее перца – острого, да 
побольше.

Обязательное пожелание при подаче празд-
ничного угощения: 招财进宝 (Zhāocáijìnbǎo), что 
означает успеха и финансового благополучия 
в новом году. 


	_GoBack
	_GoBack

